








svobodnaia
gruzia

30
января

 2003 г.

четверг

№ 19

(22667)

«Свободная Грузия» - в самолетах авиакомпании «аирзена - грузинские авиалинии»

П О З Д Р А В Л Е Н И Я
Его Превосходительству

господину Эдуарду Шеварднадзе
Президенту Грузии

Глубокоуважаемый Эдуард
Амвросиевич!

От всего сердца поздрав-
ляю Вас с 75-летним юбиле-
ем.

Ваше имя пользуется вы-
соким авторитетом в Украи-
не и ассоциируется с реши-
тельными демократически-
ми преобразованиями, глав-
ной целью которых является
установление гражданского
мира и социального согла-
сия. Под Вашим дальновид-

ным руководством укрепляется и развивается независи-
мая Грузия, уверенно преодолевая сложнейшие препят-
ствия на своем пути.

Благодаря Вашим усилиям сформирована прочная
основа принципиально новых украинско-грузинских отно-
шений, которые могут служить примером для других
стран. Убежден, что реализация всех наших замыслов и
договоренностей будет содействовать наполнению реаль-
ным содержанием особого партнерства между нашими
государствами как на двустороннем уровне, так и в рам-
ках международных и региональных организаций.

Желаю вам, дорогой Эдуард Амвросиевич, счастья,
крепкого здоровья, успехов в Вашей ответственной госу-
дарственной деятельности, а братскому грузинскому на-
роду – мира, процветания и безоблачного неба над вер-
шинами древнего Кавказа.

Искренне Ваш,
Леонид КУЧМА

Президент Украины

Его Превосходительству
господину Эдуарду Шеварднадзе

Президенту Грузии

Дорогой Эдуард Амвроси-
евич!

Примите мои сердечные
поздравления по случаю Ва-
шего 75-летнего юбилея.

Высоко ценю Ваш личный
вклад в укрепление традици-
онно дружественных связей
между нашими странами.

Уверен, что накопленный
значительный потенциал дву-
стороннего взаимодействия
создает прочный фундамент
для долгосрочного поступа-
тельного развития армяно-грузинских отношений в инте-
ресах народов наших стран, обеспечения безопасности и
стабильности на Южном Кавказе.

В этот знаменательный день от всей души желаю Вам,
уважаемый Эдуард Амвросиевич, крепкого здоровья, бла-
гополучия в семье и дальнейших успехов на высоком госу-
дарственном посту.

С уважением,
Роберт КОЧАРЯН

Президент Республики Армения

Его Превосходительству
господину Э.А.Шеварднадзе

Президенту Грузии

Многоуважаемый госпо-
дин Президент!

С радостью узнали, что
2003 год ознаменован для Вас
празднованием 75-летия со
дня рождения. По этому по-
воду из Первопрестольного
Святого Эчмиадзина с удо-
вольствием приносим Вам
наши сердечные поздравле-
ния и теплые добропожела-
ния.

Многоуважаемый госпо-
дин Президент! Вы подошли

к своему юбилею, имея огромные заслуги перед грузинс-
ким народом. Ваш многолетний опыт и неустанная дея-
тельность, особенно за последнее тяжелое десятилетие,
способствовали прогрессу строящей новую жизнь Грузии.

Мы возносим наши молитвы Всевышнему Господу Богу
во имя благоденствия всего мира, процветания и благо-
получия грузинской благословенной земли и ее древнего
созидательного народа. Пусть Всемогущий хранит Вас в
добром здравии, даруя многие лета счастливой жизни и
крепости духа в Вашем ответственном служении. И да
ниспадет милость Всевышнего на наши Богом хранимые
государства и братские христианские народы.

С уважением и благословением,
Гарегин Второй

Католикос Всех Армян

Глубокоуважаемый Эдуард Амвросиевич!
Союз армян Грузии сердечно поздравляет Вас, одного

из выдающихся политиков современности, со славной юби-
лейной датой. Граждане Грузии армянской национальности
хорошо помнят и высоко ценят тот великий вклад, который
Вы внесли в дело построения независимого Грузинского
государства, в укрепление грузино-армянских традицион-
ных отношений, Ваше неусыпное внимание к проблемам
нашей и других общин национальных меньшинств. При
Вашей активной поддержке была проведена реконструк-
ция Пантеона армянских писателей и общественных деяте-
лей, ремонт Тбилисского армянского театра им.П.Адамя-
на, общеобразовательных школ в Самцхе-Джавахети и Кве-
мо-Картли, строительство магистральной автодороги Ахал-
калаки-Ниноцминда, Гумбурдского водопровода...

Дорогой Эдуард Амвросиевич! Искренне желаем Вам
здоровья и успехов на благо нашей Родины - Грузии, на
благо укрепления и развития грузино-армянских отноше-
ний.

Союз армян Грузии

Его Превосходительству
господину Эдуарду Шеварднадзе

Президенту Грузии

Ваше Превосходительство!
В связи с юбилейной датой Вашего дня рождения от

имени Организации продовольствия и сельского хозяй-
ства и от меня лично прошу принять искренние поздрав-
ления и наилучшие пожелания. Желаю Вам счастья, а гру-
зинскому народу – мира и процветания.

С глубочайшим уважением,
Жак ДЮФИ

Генеральный директор Организации
продовольствия и сельского хозяйства ООН

“МЫ НЕ ПРОДЛИМ СРОК МАНДАТА
МИРОТВОРЧЕСКИХ СИЛ ДО ТЕХ ПОР,

ПОКА НЕ БУДУТ РЕШЕНЫ СПОРНЫЕ ВОПРОСЫ”

Вопрос Абхазии был од-
ной из узловых тем, рас-
смотрение которой с одина-
ковым интересом ожидали
все участники Киевского
неофициального саммита,
однако 29 января на пленар-
ном заседании Совета глав
стран-членов Содружества
Независимых Государств по
предложению Президента
Грузии Эдуарда Шеварднад-
зе этот вопрос был снят с
повестки дня: “Я не подпишу
документ о продлении ман-
дата миротворческих сил до
тех пор, пока не будут реше-
ны спорные вопросы, в час-
тности, проблемы железно-
дорожного сообщения и
паспортизации”, - заявил
Президент Грузии.

Как позднее сказал Эду-
ард Шеварднадзе в беседе
с журналистами, эту про-
блему он рассмотрел на со-
стоявшейся в канун начала
саммита, 28 января, на про-
должавшейся два часа
встрече с Президентом Рос-
сийской Федерации: “Вла-
димир Путин поддержал
мое мнение. По этим вопро-
сам фактически начата со-
вместная работа, в который
примут участие эксперты
Российской Федерации и
Грузии”.

Вместе с тем следует от-
метить, что Владимир Пу-
тин заинтересовался идеей
введения в действие новой
ветви нефтепровода – из
России (порт Новороссийск)
до Поти через территорию
Абхазии.

Кроме проблемы Абха-
зии в повестке дня Киевс-
кого саммита Содружества
Независимых Государств
были вопросы экономичес-
кого направления. Эта
встреча на высшем уровне
примечательна и тем, что
на ней участники саммита
избрали нового председа-
теля Совета глав стран-чле-
нов СНГ. Отныне совет сро-
ком на один год возглавит
Президент Украины Лео-
нид Кучма. Следует отме-
тить, что с 1992 года по сей
день этот пост бессменно
занимал Президент Рос-

сийской Федерации.
На пленарном заседании

главы государств подчеркну-
ли, что у стран-членов СНГ
высокий экономический по-
тенциал. Они обратили вни-
мание на перспективы вза-
имовыгодного сотрудниче-
ства, которые будут направ-
лены на укрепление нацио-
нальной экономики каждой
из них. Плодотворное со-
трудничество будет способ-
ствовать широкомасштаб-
ному утверждению госу-
дарств Содружества в миро-
вой экономической систе-
ме,  основываться на меж-
дународных стандартах и
темпах развития.

На саммите отмечалась
необходимость окончатель-
ного завершения в кратчай-
шие сроки формирования
правовой договорной базы,
которая касается многосто-
роннего экономического со-
трудничества в рамках СНГ.

Учитывая это, станет воз-
можным изыскание опти-
мальных форм сотрудниче-
ства, произойдет консоли-
дация экономического по-
тенциала стран-членов, кото-
рая будет основана на при-
оритетных направлениях со-
трудничества и мировом
опыте интеграции.

Кроме этого, участники
заседания отметили, что
дальнейшее ускоренное
развитие экономических

интеграционных процессов
невозможно без скорейше-
го решения территориаль-
ных и региональных конф-
ликтов. Была высказана
обеспокоенность в связи с
тем, что неконтролируемые
территории создают благо-
приятные условия для рас-
пространения контрабанды
и представляют плодород-
ную почву для криминаль-
ных, сепаратистских и тер-
рористических групп.

Главы государств сфор-
мулировали основные на-
правления и стратегические
задачи, решение которых
возможно только совмест-
ными усилиями. Прежде
всего было названо завер-
шение формирования пол-
номасштабного свободного
торгового пространства и
своевременное решение
связанных с этим задач.

В то же время отмечалась
необходимость подготовки и
скоординированной реали-
зации специальных мероп-
риятий, целью которых ста-
нет искоренение террито-
риальных и региональных
конфликтов в экономичес-

ком пространстве Содруже-
ства, уничтожение очагов
терроризма и сепаратизма
и изгнание криминальной и
теневой экономики из сво-
бодного экономического
пространства.

По завершении саммита
его участники приняли Со-
вместное заявление.

Как сообщалось, в рамках

саммита, кроме пленарного
заседания, состоялось не-
сколько важных встреч.

В конце дня 28 января на
встрече “Кавказской четвер-
ки” президенты Российской
Федерации, Грузии, Азер-
байджанской Республики и
Республики Армения рас-
смотрели происходящие в
Кавказском регионе процес-
сы и отметили, что мировое
сообщество воспринимает
Кавказский регион как важ-
ное геополитическое и эко-
номическое пространство.

Говорилось также, что Гру-
зия первой выступила с
инициативой по сотрудниче-
ству в вопросах региональ-
ной безопасности. Это про-
изошло еще в 1996 году, ког-
да Президент Грузии объя-
вил движение “За мирный
Кавказ”.

Главы государств отмети-
ли большой вклад, который
вносит Российская Федера-
ция в жизнь государств и на-
родов Южного Кавказа.

На встрече особое внима-
ние было уделено выгодному
геополитическому положе-
нию региона и большим воз-

можностям, которые создают
основу плодотворного сотруд-
ничества кавказских госу-
дарств в осуществлении про-
екта глобального значения.
Хотя там же отмечалось и то,
что их полноценное осуществ-

ление станет воз-
можным только в
результате скорей-
шего и окончатель-
ного решения кон-
фликтов.

Решение наме-
ченных задач по-
требует со своей
стороны от госу-
дарств Кавказско-
го региона осуще-
ствления совмес-
тных адекватных
м е ро пр и я т и й
против агрессив-
ного сепаратизма
и терроризма.

Отмечалось,
что стабильность
Северного Кавка-
за в большой

мере зависит от мирного и
своевременного решения
конфликтов на Южном Кав-
казе.

Участники встречи дали
высокую оценку осуществ-
лённой против международ-
ного терроризма и агрес-
сивного сепаратизма со-
вместной борьбе, которая,
как заявили главы госу-
дарств, представляет важ-
ный шаг, предпринятый в
этом направлении.

Президенты ещё раз под-
твердили, что Грузия уже осу-
ществила первое серьёзное
наступление в данном на-
правлении. В частности, со-
ответствующие ведомства
Грузии успешно завершили
антикриминальную и анти-
террористическую опера-
цию в Панкисском ущелье.

“Кавказская четвёрка”
сочла возможным превра-
щение Кавказского региона
в узловое звено коммуника-
ционного коридора в направ-
лении Запад-Восток и Се-
вер-Юг и отметила, что та-
кая позиция обеспечит воп-
лощение принципов иници-
ативы “За мирный Кавказ”.

В качестве одной из важ-
нейших задач по углублению
взаимовыгодных связей
было названо оздоровление

экономического сотрудниче-
ства в рамках как двусторон-
них, так и международных
организаций на основе парт-
нёрства. Они отметили, что
экономическое сотрудниче-
ство следует углубить не
только на государственном
уровне, но и при активном
участии частного сектора.

И ещё о состоявшихся
двусторонних встречах Пре-
зидента Грузии.

«Сг» уже сообщала о со-
стоявшейся 28 января бесе-
де с глазу на глаз президен-
тов Грузии и Украины.

Перспектива развития
региона, новые принципы уг-
лубления двустороннего со-
трудничества, добрососедс-
ких и дружественных отно-
шений и основные направ-
ления осуществления гло-
бальных экономических и
энергетических проектов –
вот спектр вопросов, кото-
рые рассмотрели на встре-
че в Киеве с глазу на глаз
президенты Грузии и Азер-
байджанской Республики
Эдуард Шеварднадзе и Гей-
дар Алиев.

Беседа за закрытыми
дверями проходила тради-
ционно в теплой и дружес-
кой обстановке. Президен-
ты двух стран обсудили не-
обходимость своевремен-
ного решения ещё имею-
щихся конфликтов, интег-
рации  с европейскими и
евроатлантическими струк-
турами.

Не менее интересной
была и встреча с советни-
ком Президента Соединен-
ных Штатов Америки по воп-
росам решения конфликтов
в Евразийском регионе по-
слом Рудольфом Перина. В
ходе беседы говорилось об
инициативе США в связи с
проведением конференции
в Женеве. Как отмечалось на
встрече, в конференции
примут участие страны -
члены Группы друзей Гене-
рального секретаря ООН по
Грузии, будет рассматри-
ваться вопрос мирного ре-
шения конфликта в Абха-
зии,  состоится обсуждение
того,  чем может помочь Гру-
зии международное сооб-
щество в урегулировании
этой проблемы.

29 января до на-
чала пленарного за-
седания Эдуард
Ш е в а р д н а д з е
встретился с Прези-
дентом Армении
Робертом Кочаря-
ном. Стороны гово-
рили об укреплении
и углублении тради-
ционных отношений
между двумя стра-
нами. Они подчерк-
нули, что обе заин-
тересованы в даль-
нейшем развитии
взаимовыгодного
сотрудничества.

И, наконец, смело
можно сказать: ви-
зит Президента Гру-
зии в Киев оказал-
ся результативным
с той точки зрения,
что двусторонние
переговоры с Пре-
зидентом Российс-
кой Федерации
Владимиром Пути-

ным завершились успешно.
Подтверждением тому - за-
явление, которое по завер-
шении саммита сделал Вла-
димир Путин в беседе с гру-
зинскими журналистами:
“По законодательству Рос-
сии процедура получения
гражданства нашей страны
довольно сложная. То, что
вызвало такие волнения, мы
не можем назвать паспорти-
зацией. Это всего лишь при-
ем заявок”.

Что касается восстанов-
ления железнодорожного
сообщения на территории
Абхазии, в связи с этим
Владимир Путин заявил:
“Россия не может решить
вопрос транспортной инф-
раструктуры Грузии. Считаю,
что, параллельно с развити-
ем транспортной инфра-
структуры, должно быть осу-
ществлено возвращение
изгнанных в Абхазию. Реше-
ние этих вопросов возмож-
но только в случае согласия
властей Грузии”.

Пресс-служба Президента
Грузии – Сакинформи

Его Превосходительству
господину Эдуарду Шеварднадзе

Президенту Грузии



 

 

Н о в о с т и
«ЛИКУД» ОДЕРЖАЛ ПОБЕДУ

НА ВЫБОРАХ

Лидер «Ликуда» Ариэль Шарон остается премьер-ми-
нистром Израиля еще на один срок. Таковы официальные
предварительные результаты выборов, которые проходи-
ли во вторник по всей стране.Партия «Ликуд» получила 34
мандата в Кнессет, а ее традиционная соперница - Партия
труда - лишь 19.

Сенсацией стала
борьба за второе место
Партии труда с партией
«Шинуй», которая полу-
чила, согласно различ-
ным опросам, от 17 до 18
мест в новом парламен-
те.

Сразу после подведе-
ния первых итогов Ари-
эль Шарон выступил пе-

ред своими сторонниками в предвыборном штабе
партии. Речь Шарона можно свести к двум пунктам.
Пункт первый - положение в Израиле. По мнению Ша-
рона, оно крайне тяжелое. Страна в опасности. К войне
с террором может добавиться операция США в Ираке,
также, возможно, с самыми негативными последстви-
ями для страны.

Пункт второй. Правительство национального един-
ства. Оно, как считает Шарон, необходимо. По его сло-
вам, «нельзя допустить, чтобы над национальным един-
ством возобладали узкопартийные интересы», «нельзя,
чтобы Израиль раздирала внутренняя ненависть»,
«стране нужно единство и нужна стабильность». А по-
этому, полагает Шарон, необходимо создавать как мож-
но более широкую коалицию.

СЕРГЕЙ МИРОНОВ ВНОВЬ
ИЗБРАН СПИКЕРОМ

В среду утром Совет Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации переизбрал на посту спикера
Сергея Миронова, сообщает РИА «Новости». За него про-
голосовали 159 сенаторов, двое воздержались, «против»
не проголосовал никто.

Перед голосованием Миро-
нова представил Совету Фе-
дерации старейший сенатор
- 71-летний представитель
Мосгордумы Владимир Плот-
ников. На время обсуждения
его кандидатуры Миронов пе-
редал полномочия спикера
своему первому заместителю
Валерию Горегляду, сообщает
Интерфакс. После переизбра-
ния Миронов произнес речь, в
которой поблагодарил коллег за доверие, назвав пала-
ту «командой единомышленников». «Мы продолжим ра-
боту над законопроектом по национальной безопасно-
сти, наша задача - не принятие отдельных законов, а
создание целостной и непротиворечивой законода-
тельной системы, формирование единого законода-
тельного поля РФ», - отметил спикер. Кроме того, он
подчеркнул, что Совет Федерации должен помочь де-
путатам Госдумы в преддверии выборов.

КИМ ЧЕН ИР ОТКАЗАЛ
В АУДИЕНЦИИ ПОСЛУ

ЮЖНОЙ КОРЕИ

Дипломатическая миссия специального посланника
Южной Кореи в Пхеньяне Лим Дон Вона завершилась без-
результатно. Как утверждает информационное агентство
Reuters, его встреча с северокорейским лидером Ким Чен
Иром, на которой предполагалось обсудить вопросы ядер-
ной безопасности, не состоялась.

Ю ж н о к о р е й с к и е
официальные лица заяв-
ляют, что посланник
ждал приглашения от
Ким Чен Ира с понедель-
ника до среды и был вы-
нужден прервать свой
визит. Сам же посол пос-
ле возвращения в Сеул
заявил на специальной
пресс-конференции,
что письмо южнокорей-

ского президента все-таки попало в руки Ким Чен Ира.
Аналитики отмечают, что в произошедшем нет ничего
удивительного. По их мнению, Пхеньян устроит лишь
единственное развитие событий - прямые переговоры
с Вашингтоном.

В МАНЧЕСТЕРЕ ОПЯТЬ
АРЕСТОВАЛИ ТЕРРОРИСТОВ

Британские полицейские арестовали троих человек в
Манчестере по обвинениям в причастности к террористи-
ческой деятельности, сообщает BBC. Аресты произошли
в пять часов утра по Гринвичу.

Как подчеркнул представи-
тель полиции, все арестован-
ные, про которых известно
только, что им 30, 32 и 35 лет, не
причастны к убийству констеб-
ля Стивена Оака. Во время рас-
следования этого громкого
преступления в Англии была
раскрыта целая террористичес-
кая сеть. Однако, по его словам,
аресты являются частью некоего расследования тер-
рористической активности в Великобритании.

ПОВСТАНЦЫ ВЕРНУТ
ЗАХВАЧЕННЫХ ЖУРНАЛИСТОВ

Колумбийские повстанцы пообещали освободить в те-
чение одного-двух дней двоих, ранее захваченных запад-
ных журналистов, сообщает CNN.

Как уже сообщалось,
боевики Национальной
армии освобождения,
захватили репортера
Рут Моррис, обладатель-
ницу британского и анг-
лийского гражданств, и
американского фотогра-
фа Скотта Далтона в во-
сточной провинции Ара-
ука, где представители

американского спецназа занимаются подготовкой мес-
тных военных. «Они будут освобождены в течение не-
скольких дней, одного или двух», - заявил командир ELN
Антонио Гарсия в интервью радиостанции RCN. «В насто-
ящее время в этом районе сложилась очень сложная
боевая обстановка, однако ELN хочет освободить жур-
налистов, и уже приняла такое решение», - заявил он.

Обращение к нации Президента США Джорджа Буша

Иногда мир
надо защищать

За последние два года мы увидели, чего мы можем
добиться, работая вместе... Некоторые могут назвать
это большим достижением, но я называю это хорошим
стартом... Я прошу Палату представителей и Сенат под-
держать меня в дальнейших храбрых начинаниях, при-
званных служить нашим согражданам.

ЭКОНОМИКА
Наша первая цель ясна:

нам необходима экономи-
ка, растущая достаточно
быстро для того, чтобы пре-
доставить работу для всех
мужчин и женщин, в ней
нуждающихся.

После рецессии, терак-
тов, корпоративных сканда-
лов и падений рынков, наша
экономика восстанавлива-
ется. Однако она восстанав-
ливается недостаточно бы-
стро и недостаточно мощно.

Я предлагаю, чтобы сни-
жение налогов, принятое на
2004 и 2006 годы, стало по-
стоянным и начало действо-
вать уже в этом году.

Вместо того, чтобы по-
степенно снижать брачный
штраф, мы должны сделать
это сейчас. Вместо того,
чтобы постепенно подни-
мать кредит на детей до од-
ной тысячи долларов, мы
должны прямо сейчас от-
править чеки американс-
ким семьям.

Мы также должны уси-
лить нашу экономику, про-
следив, чтобы наши налоги
одинаково рассматривали
всех инвесторов. Справед-
ливо облагать налогом при-
были компании, но неспра-
ведливо вновь облагать на-
логом на ту же прибыль дер-
жателя акций. Я прошу вас
отказаться от несправедли-
вого двойного налогообло-
жения дивидендов.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
Нашей второй целью яв-

ляется высококачествен-
ное, доступное здравоохра-
нение для всех американ-
цев.

Для многих людей меди-
цинское здравоохранение
стоит слишком много, мно-
гие вообще не располагают
страховкой. Эти проблемы
не решить с национализи-
рованной системой здраво-
охранения, которая диктует
условия и цену страховки.

Вместо нее мы должны
разработать систему,
в которой все амери-
канцы будут распола-
гать хорошей страхов-
кой и выбирать себе
докторов, а престаре-
лые и малообеспечен-
ные американцы полу-
чат требующуюся им
помощь.

Согласно моему
бюджету, на ближай-
шие десять лет на ре-
форму системы
Medicare будет выде-
лено 400 миллиардов
долларов.

ЭНЕРГЕТИКА
Третьей целью явля-

ется достижение на-
шей страной энерге-
тической независимо-
сти, одновременно улучшая
окружающую среду.

Я предоставил вам все-
охватывающий энергети-
ческий план, выполнение
которого будет способство-
вать экономии и более эф-
фективному использова-
нию энергии, развитию
экологически чистых техно-
логий и выработке больше-
го количества энергии в
стране.

Я предоставил вам зако-
нодательство, согласно ко-
торому за ближайшие 15
лет на 70 процентов снизят-
ся объемы загрязнения ат-
мосферы электростанция-
ми. Я предоставил вам за-
конодательство, которое
позволит предотвратить ка-
тастрофические лесные по-
жары, которые разоряют
местности, уничтожают ди-
ких животных и выжигают
километры драгоценных ле-
сов.

Я призываю вас поддер-
жать эти меры ради блага и
нашей окружающей среды,
и нашей экономики.

Более того, сегодня я
предлагаю выделить 1,2
миллиарда на исследова-
ния по созданию экологи-
чески чистого водородного
автомобиля.

СОСТРАДАНИЕ
Нашей четвертой целью

является применение со-
страдания Америки к глубо-
чайшим проблемам Аме-
рики. В нем нуждаются
очень многие в нашей стра-
не - бездомные, сироты,
люди, страдающие различ-
ными наркотическими за-
висимостями. Но у нас есть
и сила - сила, творящая чу-
деса - это доброта, идеа-
лизм и вера американско-
го народа.

Я предлагаю выделить
450 миллионов долларов на

то, чтобы предоставить на-
ставников лишенным роди-
телей школьникам, а также
детям, родители которых
находятся в тюрьме.

Также я предлагаю выде-
лить 600 миллионов долла-
ров на новую программу,
которая в течение трех лет
поможет 300 тысячам аме-
риканцев пройти курс лече-
ния от наркотической зави-
симости.

Для того чтобы справить-
ся с международным кризи-
сом, я предлагаю выделить
15 миллиардов долларов на
Экстренный план борьбы со
СПИДом, который позволит
помочь жителям Африки
предотвратит более семи
миллионов новых заболева-
ний, окажет помощь двум
миллионам людей, жизнь
которых зависит от лекарств,
облегчит жизнь людям, боль-
ным СПИДом и детям, кото-
рые из-за СПИДа стали си-
ротами.

БЕЗОПАСНОСТЬ
Наш народ может воз-

главить мир в борьбе с этой
природной чумой, и наш
народ уже возглавил мир в
борьбе с рукотворным злом
международного террориз-
ма.

Война продолжается, и
мы побеждаем. Во многих
странах по подозрению в
террористической деятель-

ности арестованы три тыся-
чи человек. Многих других
постигла иная судьба. Мож-
но сказать, что они более не
представляют проблемы
для США, их друзей и союз-
ников.

Мы обратили террорис-
тов в бегство и поддержи-
ваем их в этом состоянии.
Один за другим террорис-
ты узнают, что значит аме-
риканское правосудие. Но
мы всегда помним, где на-
чалась эта война: здесь, в
нашей собственной стране.
Правительство предприни-
мает беспрецедентные
меры, чтобы защитить наш
народ и нашу страну.

Мы ужесточили безопас-
ность на границах и в пор-
тах, поставили в аэропортах
более 50 тысяч специально
обученных наблюдателей,
начали вакцинацию войск
против оспы и разворачи-
ваем первую национальную
сеть детекторов по раннему
обнаружению угрозы био-
терроризма. В этом году
мы впервые начинаем при-
менение защиты против
баллистических ракет.

Я благодарю Конгресс за
поддержку этих мер и про-
шу еще увеличить нашу бу-
дущую безопасность, фи-
нансировав проект «Био-
щит», который позволит за-
щитить наш народ от био-
терроризма.

ПРЕСТУПНЫЕ РЕЖИМЫ
Сегодня главную опас-

ность в войне с террориз-
мом, суровейшую опас-
ность, угрожающую Амери-
ке и всему миру, представ-
ляют собой преступные ре-
жимы, которые ищут или
владеют ядерным, хими-
ческим и биологическим
оружием. Эти режимы мо-
гут использовать подобное
оружие для шантажа, тер-

рора и массовых убийств.
Они также могут предоста-
вить или продать его своим
союзникам-террористам,
которые используют его без
всяких колебаний.

Эта угроза нова, но долг

Америки ей знаком. В те-
чение всего XX века не-
большие группки людей
захватывали контроль над
великими народами, со-
здавали армии и арсена-
лы, начинали запугивать
слабых и диктовать свою
волю миру. В каждом слу-
чае их амбиции, жесто-
кость и убийства не знали
пределов. Амбиции гитле-

ризма, милитаризма и
коммунизма были уничто-
жены волей свободных лю-
дей, силой великих альян-
сов и мощью Соединенных
Штатов Америки.

Вновь наша нация и ее
друзья встали между ми-
ром мира и миром хаоса и
тревоги. Снова мы призва-
ны защитить безопасность
нашего народа и надежды
всего человечества. И мы
принимаем эту ответствен-
ность.

Мы призвали ООН следо-
вать своей хартии и упор-
но добиваться разору-
жения Ирака. Мы под-
держиваем МАГАТЭ в
его стремлении высле-
дить и контролировать
все ядерные материалы
во всем мире. Мы со-
трудничаем с другими
государствами для того,
чтобы обеспечить безо-
пасность ядерных мате-
риалов в бывшем СССР
и усилить международ-
ные соглашения, запре-
щающие производство
и распространение ра-
кетных технологий и ору-
жия массового уничто-
жения.

Во всех этих усилиях
цель Америки не просто
следить за процессом,
но добиться результата:
устранить ужасающие
угрозы всему цивилизо-
ванному миру.

Все свободные народы
заинтересованы в предотв-
ращении внезапных и ката-
строфических нападений.
Мы призываем их присое-
диниться к нам и многие так
и делают. Вместе с тем
действия нашего народа не
зависят от решимости дру-
гих. Какие бы действия ни
потребовались, какие бы
действия ни оказались не-
обходимыми, я защищу

свободу и
б е з о п а с -
ность аме-
риканского
народа.

Разл ич-
ные угрозы
т р е б у ю т
различных
стратегий. В
Иране мы
все еще ви-
дим прави-
тельство, ко-
торое угне-
тает своих
людей, стре-
мится полу-
чить оружие
массового
поражения и
поддержива-
ет террор.
Иранцы, как
и все наро-
ды, имеют
право выби-
рать свое
правитель-

ство и определять собствен-
ную судьбу, и США поддер-
живают их стремление
жить в мире.

На Корейском полуост-
рове угнетательский режим
правит людьми, живущими

в страхе и голоде. Сегодня
режим Северной Кореи ис-
пользует свою ядерную про-
грамму для того, чтобы вну-
шать страх и вынуждать ус-
тупки. Америку и весь мир
не удастся шантажировать.
Северокорейский режим
обретет уважение в мире и
возрождение для своих лю-
дей только тогда, когда от-
кажется от ядерных амби-

ций.
Наша страна и весь

мир должны научить-
ся на примере Корей-
ского полуострова и не
допустить возникнове-
ния в Ираке еще боль-
шей опасности. Жес-
токому диктатору, на
счету которого без-
рассудная агрессия,
поддерживающему
связи с террориста-
ми, обладающему
большим богатством,
не будет позволено до-
минировать в этом
жизненно важном ре-
гионе и угрожать
США.

ИРАК
Двенадцать лет на-

зад перед Саддамом Хусей-
ном стояла перспектива
стать последней жертвой
войны, которую он развязал
и в которой проиграл. Что-
бы сохранить себе жизнь он
согласился отказаться от
всего оружия массового по-
ражения.

В течение следующих 12
лет он систематически на-
рушал это соглашение, до-
бывая химическое, биоло-
гическое и ядерное оружие
даже тогда, когда в стране
находились международ-

ные инспекторы. Почти три
месяца назад Совет Безо-
пасности ООН дал Хусейну
последний шанс разору-
житься. В ответ он проде-
монстрировал свое презре-
ние к ООН и к мнению всего
мира.

В 1999 году ООН пришла
к выводу, что Саддам Ху-
сейн располагает материа-
лом для производства бо-
лее 25 тысяч литров сибир-
ской язвы. Садддам Хусейн

никак не отчитался в этом и
не предоставил никаких до-
казательств того, что унич-
тожил его.

ООН пришла к выводам,
что Саддам Хусейн распола-
гает материалом для произ-
водства более 38 тысяч лит-
ров ботулина, этого доста-
точно для убийства многих
тысяч человек. Саддам Ху-
сейн никак не отчитался в
этом и не предоставил ни-
каких доказательств того,
что уничтожил его.

Наши разведывательные
службы предполагают, что у
Саддама Хусейна достаточ-
но материала для того, что-
бы произвести до 500 тонн
зарина, горчичного газа и
нервно-паралитического
газа VX. В таких количествах
эти химические вещества
могут погубить многие ты-
сячи людей. Он не отчитал-
ся в этих материалах, не
предоставил никаких дока-
зательств того, что уничто-
жил их.

Разведка США указыва-
ет, что у Саддама Хусейна
есть более 30 тысяч единиц
боеприпасов, способных
переносить эти химические
вещества. Недавно инспек-

торы обнаружили 16 из них,
несмотря на недавние заяв-
ления Ирака о том, что та-
ких боеприпасов не суще-
ствует. Саддам Хусейн ни-
как не отчитался в остав-
шихся 29 984 из них и не
предоставил никаких дока-
зательств того, что они
уничтожены.

От трех перебежчиков из
Ирака мы знаем, что в кон-
це 1990-х в Ираке было не-
сколько мобильных лабора-
торий по разработке биоло-
гического оружия. Саддам
Хусейн не предоставил ни-
каких доказательств того,
что они уничтожены.

МАГАТЭ подтвердило, что
Саддам Хусейн далеко про-
двинулся в программе по
разработке ядерного ору-
жия и работает над пятью
разными способами обога-
щения урана для его ис-
пользования в бомбах.

Правительство Великоб-
ритании узнало, что Сад-
дам Хусейн недавно попы-
тался получить значитель-
ное количество урана из
Африки. Источники нашей
разведки сообщают, что он
попытался приобрести
алюминиевые трубы для
производства ядерного ору-
жия.

Саддам Хусейн не предо-
ставил никаких правдопо-
добных объяснений этой
деятельности. Ясно, что
ему есть что скрывать.
Иракский диктатор не разо-
ружается, напротив, он об-
манывает.

Из источников нашей
разведки мы знаем, что ты-
сячи сотрудников служб
безопасности Ирака прячут
документы и материалы от

инспекторов ООН, очища-
ют объекты, которыми инте-
ресуются инспекторы и сле-
дят за инспекторами.

Иракские официальные
лица сопровождают инспек-
торов для того, чтобы запу-
гивать свидетелей. Ирак
мешает полетам самолетов
U-2, которых добивались
инспекторы ООН, над своей
территорией.

Сотрудники иракских
служб безопасности при-

творяются исследователя-
ми, с которыми хотят встре-
титься сотрудники ООН.
Настоящие исследователи
повторяют инспекторам то,
что им велят официальные
лица Ирака.

Из источников нашей
разведки мы знаем, что
Саддам Хусейн приказал
убивать ученых, которые
будут сотрудничать с инс-
пекторами ООН и способ-
ствовать разоружению
Ирака. Год за годом Саддам
Хусейн тратит громадные
суммы и идет на большой
риск для того, чтобы со-
здать или получить оружие
массового поражения, но
зачем?

Единственным возмож-
ным объяснением является
то, что он сможет использо-
вать это оружие для того,
чтобы доминировать, запу-
гивать или нападать. При
помощи ядерного оружия
или полного арсенала хими-
ческого и биологического
оружия Саддам Хусейн
сможет вновь попытаться
осуществить свое стремле-
ние к завоеваниям и разо-
рению на Ближнем Востоке.

Конгресс и американс-
кий народ должны узнать и
о другой угрозе. Сведения
разведки, секретные пере-
говоры и заявления людей,
находящихся в данный мо-
мент под стражей, открыва-
ют, что Саддам Хусейн по-
могает и защищает терро-
ристов, включая и членов
«Аль-Каеда». В строжай-
шем секрете, не оставляя
отпечатков пальцев, он мог
бы предоставить террори-
стам какое-либо его спря-
танное оружие или помочь
им создать свое.

Некоторые утверждают,
что мы не должны действо-
вать до тех пор, пока опас-
ность не станет неизбеж-
ной. Но с каких пор терро-
ристы и тираны заранее
предупреждают о своих на-
мерениях, вежливо посы-
лая записку перед тем, как
нанести удар?

Сегодня я хочу передать
сообщение храброму и уг-
нетаемому народу Ирака:
Ваш враг не тот, что окру-
жает вашу страну, ваш враг
- тот, кто правит вашей стра-
ной, и тот день, когда он и
его режим будут отстране-
ны от власти станет днем
вашего освобождения.

Мир 12 лет ждал, пока
Ирак разоружится. Амери-
ка не смирится с серьезной
и все увеличивающейся уг-
розой нашей стране, на-
шим друзьям и нашим со-
юзникам.

США будут просить Со-
вет Безопасности ООН со-
браться 5 февраля для
того, чтобы рассмотреть
факты открытого неповино-
вения Ирака всему миру.
Государственный секретарь
США Колин Пауэлл предос-
тавит информацию и раз-
ведывательные данные об
Ираке - о его незаконных
оружейных программах,
его попытках спрятать это
оружие от инспекторов и
его связях с террористи-
ческими группировками.

Мы, несомненно, будем
вести консультации, но сра-
зу должно быть ясно: если
Саддам Хусейн не разору-
жится полностью, то, ради
безопасности нашего наро-
да и всего мира, мы возгла-
вим коалицию для того,
чтобы его разоружить.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Сегодня я хочу пере-

дать это сообщение
мужчинам и женщинам,
которые поддерживают
мир, служащим воору-
женных сил США. Мно-
гие из вас находятся на
Ближнем Востоке и им,
возможно, предстоит
несколько опаснейших
часов.

В эти часы успех все-
го нашего дела будет за-
висеть от вас. Вас под-
готовили ваши трени-
ровки. Вас будет вести
ваша честь. Вы верите
в Америку и Америка
верит в вас.

Мы ищем мира, мы
стремимся к миру, но
иногда мир надо защи-
щать. Если нам будет на-
вязана война, мы будем
сражаться ради спра-
ведливой цели и спра-

ведливыми средствами,
всячески щадя невиновных.

Если война будет нам на-
вязана, мы будем сражать-
ся со всей нашей силой и
всей мощью вооруженных
сил США, и мы победим.
Мы идем вперед с уверен-
ностью, так как зов истории
попал в нужную страну.

28 января 2003 года
Публикуется

с сокращениями
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НЕФТЯНАЯ ВЫСТАВКА
В ТБИЛИСИ

12-14 марта в Тбилиси пройдут Вторая международная
выставка и конференция «Нефть, газ, энергетика и инфра-
структура» (GIOGIE). Генеральным спонсором мероприя-
тия выступает компания BP, организаторами - британская
выставочная компания ITE Group Plc и ее эксклюзивный
партнер на Южном Кавказе Iteca Caspian Ltd.

Государственный
бюджет принят

Совет Европы приветствует
усилия властей Грузии

- Под эгидой Совета Ев-
ропы и по инициативе Со-
юза граждан в ближайшем
будущем в Тбилиси состо-
ится международная кон-
ференция, цель которой -
провести предстоящие вы-
боры парламента Грузии в
условиях демократич-
ности и максималь-
ной прозрачности. В
конференции примут
участие все заинтере-
сованные представи-
тели грузинского поли-
тического спектра и
политических партий.
С этой инициативой в
рамках Парламентс-
кой Ассамблеи Сове-
та Европы 29 января озна-
комил руководителей Сове-
та Европы член делегации
Парламента Грузии, один из
лидеров Союза граждан

Армаз Ахвледиани. С этой
целью состоялись встречи
с Генеральным секретарем
Совета Европы Вальтером
Швиммером, защитником
прав человека Совета Евро-
пы Альваро-Хиль Робле-
сом, генеральными дирек-

торами политического и
стратегического департа-
ментов Клаусом Шуманом
и Жаном-Луи Лоланом. Ру-
ководители Совета Европы

однозначно подтвердили,
что приветствуют развитие
демократических процес-
сов в Грузии, а особенно
прозрачность избиратель-
ного процесса, и заинтере-
сованы в этом. Соответ-
ственно Совет Европы при-

ветствовал усилия вла-
стей Грузии провести
предстоящие выборы
парламента без фаль-
сификации и при мак-
симальном соблюде-
нии европейских
норм. На встречах ру-
ководители Совета Ев-
ропы отметили, что
для демократического
осуществления про-

цесса выборов Совет Евро-
пы окажет Грузии как техни-
ческую, так и моральную
поддержку.

 Армаз Ахвледиани сооб-

Первая конферен-
ция прошла в Тбилиси
в марте 2002 года и ста-
ла международным
форумом, собравшим
более 300 делегатов из
15 различных стран
мира. Церемония под-
писания «Правитель-
ственного контракта»
между Грузией и участ-
никами Южнокавказс-
кого нефтепровода со-
стоялась в процессе
конференции и стала знаменательным событием в
развитии каспийской и кавказской инфраструктуры
нефти и газа.

В этом году конференция GIOGIE примет около 300
делегатов из 18 стран мира. Ее откроет Президент Гру-
зии Эдуард Шеварднадзе. На официальной церемонии
открытия будут также участвовать советник госдепар-
тамента США по вопросам энергетической диплома-
тии Каспийского региона Стивен Манн и спецпредста-
витель Президента РФ по вопросам урегулирования
статуса Каспийского моря Виктор Калюжный. На кон-
ференции будет проведен обзор проделанных работ
по проекту «Баку-Тбилиси-Джейхан», представлены но-
вые инвестиционные возможности региона в энерге-
тическом секторе.

СПИКЕРЫ ПАРЛАМЕНТОВ
«КАВКАЗСКОЙ ЧЕТВЕРКИ»

ВСТРЕТЯТСЯ В КИСЛОВОДСКЕ

Как сообщает Прайм-Ньюс, встреча спикеров парламен-
тов стран “Кавказской четверки”, согласно предваритель-
ной договоренности, пройдет седьмого-восьмого февра-
ля в Кисловодске.

Во встрече примут участие председатель Совета
Федерации России Сергей Миронов, спикер Нацио-
нального Собрания Армении Армен Хачатрян, пред-
седатель Милли-Меджлиса Азербайджана Муртуз
Алескеров и спикер парламента Грузии Нино Бурджа-
надзе.

ВСТРЕЧА С ВЛАДИМИРОМ
ЧХИКВИШВИЛИ

29 января министр по особым делам Малхаз Какабадзе
принял Чрезвычайного и Полномочного Посла Российской
Федерации в Грузии Владимира Чхиквишвили.

На встрече речь шла о сложившейся в Абхазии об-
становке, ходе мирного процесса в зоне конфликта,
его решении, передает Сакинформи.

В ОСНОВУ РЕЗОЛЮЦИИ
ООН ЛЯЖЕТ «ДОКУМЕНТ БОДЕНА»

Документ о разграничении полномочий между Тбили-
си и Сухуми, подготовленный бывшим Специальным пред-
ставителем Генерального секретаря ООН по грузино-аб-
хазскому урегулированию Дитером Боденом, ляжет в ос-
нову резолюции Совета Безопасности ООН по Абхазии, ко-
торая будет принята 31 января, сообщил  Прайм-Ньюс Чрез-
вычайный и Полномочный Посол Германии в Грузии Уве
Шрамм.

По его словам, этот доку-
мент, как считают страны из
Группы друзей Генерального
секретаря ООН по Грузии -
США, Великобритания, Фран-
ция, Германия и Россия - дол-
жен стать “базовым для уре-
гулирования конфликта”. По-
сол высказал надежду на то,
что Абхазия, не принимающая
этот документ к рассмотре-
нию, в итоге изменит свою по-
зицию, после чего перегово-
ры будут идти именно на ос-
новании выработанных Дите-
ром Боденом положений.
Усилия международного сооб-
щества по урегулированию
конфликта будут опираться

на этот документ, сказал Уве Шрамм.

А «вице-президент» Валерий Аршба заявил агентству,
что сообщение между Адлером и Сухуми отменено не
будет. «Электрички будут ходить ежедневно, одна из
Адлера в Сухуми, другая - по обратному маршруту», -
сказал он. По его словам, готов «в любой момент на-
чать принимать гражданские самолеты» Сухумский
аэропорт.

Абхазия не согласится на предложения Тбилиси рас-
ширить зону ответственности КСПМ СНГ на всю терри-
торию Гальского района, заявил  Прайм-Ньюс представи-
тель правительства абхазских сепаратистов Даур Арш-
ба.

СЕПАРАТИСТЫ УГРОЖАЮТ

Проиcшествие

 ВОЙНА
ТРАНЗИТУ НЕФТИ?

Заседание внеочеред-
ной сессии парламента 29
января законодатели по-
святили полностью рас-
смотрению законопроекта
«О Государственном бюд-
жете Грузии на 2003 год» во
втором и третьем чтениях.
На вопросы депутатов отве-
тил и сделал разъяснения
по каждой статье бюджета
министр финансов Мири-
ан Гогиашвили.

После продолжительного
обсуждения состоялось го-

лосование. Парламент
принял во втором, а за-
тем в третьем чтении за-
конопроект «О Государ-
ственном бюджете Гру-
зии на 2003 год». Парла-
мент принял также не-
сколько связанных с бюд-
жетом законопроектов.

Внеочередная сессия
парламента продолжит ра-
боту и 30 января. На засе-
дании будет рассматри-
ваться вопрос Абхазии.
Парламент заслушает ин-
формацию министра инос-
транных дел Ираклия Мена-
гаришвили о неформаль-
ном саммите глав стран
СНГ в Киеве, состоявшихся
там встречах, в том числе
встрече президентов Гру-
зии и России.

Сакинформи

Юрий Лужков - в Батуми

Представительная деле-
гация правительства Мос-
квы во главе с мэром горо-
да Юрием Лужковым при-
была вчера в Батуми. В Ба-
тумском аэропорту гостей
встречали глава Аджарс-
кой автономной республи-
ки Аслан Абашидзе, мэр
города Батуми Георгий
Абашидзе, представители
законодательной и испол-
нительной властей автоно-
мии.

Прямо из аэропорта

кортеж направился на пред-
приятие «Агордзинеба-М»,
где членов делегации пра-
вительства Москвы ознако-
мили с продукцией, выпус-
каемой на этом производ-
стве.

В центре внимания гос-
тей был и Батумский мор-
ской торговый порт, его
транспортная инфраструк-
тура. Аслан Абашидзе и
Юрий Лужков обсудили
возможности и потенциал,
перспективы дальнейшей

модернизации порта.
Делегация правитель-

ства Москвы посетила Дет-
ский дошкольный центр
воспитания. Юрию Лужкову
и сопровождающим его ли-
цам показали ход строи-
тельства бизнес- центра
«Ривьера», где на террито-
рии, отведенной под объек-
ты торговли, картинные га-
лереи и художественные
залы, ведутся строитель-
ные работы.

Гости возложили цветы к

памятнику Ме-
меду Абашид-
зе.

С о в е р ш и в
прогулку по
Приморскому
парку, гости на-
правились к
теннисным кор-
там, где мэр
Москвы сыграл
несколько сетов
с учеником ба-
тумской тен-
нисной школы
Сергеем Сиха-
рулидзе.

Аслан Аба-
шидзе и Юрий
Лужков посети-
ли 12-ую воен-
ную базу груп-
пы российских
войск в Закав-
казье.

В Батумском
государствен-
ном универси-
тете Юрию Луж-
кову решением
Ученого совета
вуза было при-

своено звание почетного
доктора этого учебного за-
ведения.

Затем в Батумском госу-
дарственном театре про-
шла торжественная цере-
мония присвоения Юрию
Лужкову звания Почетного
гражданина Аджарской ав-
тономной республики.

Программу первого дня
пребывания делегации
правительства Москвы в
Батуми завершил гала-кон-
церт.

щил корреспонденту Са-
кинформи, что в междуна-
родном форуме примут
участие как специалисты
Совета Европы, так и экс-
перты Восточной Европы,
которые поделятся своим
опытом с грузинскими по-
литиками. Следует отме-
тить, что миссии экспер-
тов Совета Европы в пред-
выборный период будут ин-
тенсивно работать в Гру-
зии.

По словам Армаза Ахв-
ледиани, власти готовы
взять на себя свою долю
ответственности за демок-
ратическое проведение
предстоящих выборов Пар-
ламента, а Союз граждан
сам заинтересован в том,
чтобы избирательный про-
цесс прошел без фальси-
фикации и осложнений.

30 января делегация Па-
латы контроля Грузии во гла-
ве с председателем Сулха-
ном Молашвили посетит с
официальным визитом
Азербайджанскую Респуб-
лику.

В ходе трехдневного ви-
зита состоятся встречи с
Председателем Милли-
меджлиса Азербайджанс-
кой Республики М.Алеске-
ровым, первым заместите-

Для углубления сотрудничества
высших органов финансового контроля

лем премьер-министра
А.Абассовым, государ-
ственным советником Пре-
зидента по вопросам эконо-
мики В.Ахундовым, предсе-
дателем Счетной палаты
Н.Нарсулаевым, другими
официальными лицами.

В Азербайджане делега-
ция Палаты контроля Грузии
подпишет двусторонний до-
говор о сотрудничестве
между высшими органами
финансового контроля, ос-
новные направления кото-
рого – углубление профес-
сиональных связей, осуще-
ствление совместных и па-
раллельных контрольно-ре-
визионных мероприятий,
обмен информаций, а так-
же проведение совместных
тренингов и семинаров.

Сакинформи

Патриаршество
осуждает проявление
насилия в любом виде
Пресс-центр Патриаршества Грузии распространил

заявление, в котором, в частности, говорится: «Мы с го-
речью и обеспокоенностью наблюдаем за возникшими в
Грузии в последнее время противостояниями по религи-
озному признаку и считаем, что такое продолжение про-
цессов недопустимо.

Грузинская Православная церковь всегда отрицательно
оценивала и оценивает любые проявления насилия на ре-
лигиозной почве, к числу которых добавились, к сожале-
нию, события 24 января.

Выражаем надежду, что власти предпримут действен-
ные шаги по своевременному исправлению ситуации.
Имеется в виду, прежде всего, принятие Закона о рели-
гии».

И, наконец, в заявлении отмечено, что в ближайшие
дни общественность ознакомится с принятой Патриарше-
ством оценкой происходящих процессов.

Сакинформи

В СВЯЗИ С КОНЧИНОЙ
ИГОРЯ БОГОМОЛОВА

Всего несколько ме-
сяцев назад я поздра-
вил с 70-летием со дня
рождения выдающего-
ся ученого, достойного
сына грузинского и рус-
ского народов, замеча-
тельного гражданина
Грузии Игоря Богомоло-
ва.

К сожалению, сегод-
ня мы с большой болью
прощаемся с Игорем
Богомоловым, профес-
сором Тбилисского го-
сударственного уни-
верситета имени Ива-
нэ Джавахишвили,
видным ученым, писа-
телем и общественным
деятелем, замечатель-
ным исследователем гру-
зино-русских литератур-
ных отношений, который
всю свою сознательную
жизнь служил благород-
нейшему делу сближения
и взаимопонимания двух
соседних народов - русско-
го и грузинского.

Игорь Богомолов, один
из блистательных пред-
ставителей школы русис-
тики в Грузии, продолжил
богатые традиции, основу
которых заложили вели-
кий Илья, Акакий и пред-
ставители воспитанной на
их наследии замечатель-
ной плеяды грузинских
ученых: Серги Данелия,
Дмитрий Мгеладзе, Тина-
тин Мревлишвили, Анна
Чхеидзе, Вано Шадури,
Тенгиз Буачидзе и научный
руководитель Игоря Бого-

молова народный поэт Ге-
оргий Леонидзе.

Сегодня нам особенно
нужно его правдивое сло-
во, которое всегда осно-
вывалось на глубоких на-
учных выводах и богатом
жизненном опыте. Это ог-
ромная утрата. Верим,
его ученики и единомыш-
ленники продолжат его
идеалы, благородный дух
так, как это многие годы
делал своим благосло-
венным пером и делами
Игорь Богомолов.

В связи с этой большой
утратой хочу выразить со-
болезнование грузинским
ученым, грузинским писа-
телям и замечательной
семье Игоря Богомолова.

Эдуард
ШЕВАРДНАДЗЕ

Вчера, приблизитель-
но в три часа утра, близ
села Вазисубани Самт-
редского района, обру-
шился железнодорожный
мост. В это время по мос-
ту двигался состав, гру-
женный каспийской не-
фтью. Поезд направлялся
в Батуми. Три цистерны
упали в воду, на площади
около пятисот квадратных
метров разлилось около
120 тонн нефти, которую
охватил огонь. Появилась
угроза жизни и здоровью
населения. На место про-
исшествия оперативно
прибыли сотрудники спа-
сательной службы Крае-
вого штаба чрезвычайных
ситуаций и Гражданской
обороны МВД, пожарной
службы краев Имерети,
Гурии и Аджарии. Пожар
удалось ликвидировать
приблизительно к пяти
часам утра – через два
часа после катастрофы.
Нефтяное пятно распрос-

транилось вниз по реке на
расстояние свыше кило-
метра. Удалось остановить
и распространение нефтя-
ного пятна, ее концентрация
снижается, поэтому опас-
ность загрязнения реки Ри-
они, в которую впадает река
Хевисцкали, минимальна.
Главное – нет жертв. Дви-
жение не остановлено, по-
езда следуют по запасному
мосту. Ведется выяснение
причин обрушения моста...

Таковы факты. Но первые
комментарии представля-
ются достаточно оправдан-
ными. Так, руководитель Гру-
зинской железной дороги
Акакий Чхаидзе заявил, что
совершен теракт.

Бесспорно, для такого
рода умозаключений есть
все основания. Местные
жители утверждают, что
перед катастрофой прозву-
чал сильный взрыв.

В любом случае, МВД
Грузии рассматривает
возможность теракта как

одну из версий. Есть и дру-
гие. Но если вспомнить,
что буквально несколько
дней назад была зафикси-
рована диверсия на неф-
тепроводе «Баку-Супса»,
можно считать – кто-то
объявил самую настоящую

войну транзи-
ту нефти по
территории
страны.

Цель ее –
ясна. Это по-
пытка снизить
интерес инве-
сторов к реа-
лизации экс-
портных проек-
тов по транзи-
ту каспийских
нефти и газа.
Мотивы, в слу-
чае подтверж-
дения версии
террористи-
ческого акта,
тоже понятны.

По сути, Грузии будет
предъявлено обвинение в
том, что она не способна
обеспечить безопасное
функционирование трубо-
проводов и железной доро-
ги.

Косвенно этот вывод
подтвеждает министр
транспорта и коммуника-
ций Мераб Адеишвили,
сказавший, что участив-
шиеся на железной дороге
инциденты негативно ска-
жутся на репутации Грузии
как государства-носителя
транзитной функции.

Между тем осуществле-
ние проекта ОЭТ «Баку-
Тбилиси-Джейхан» идет по
намеченному графику,
уже выполнено девять
процентов работ. В конце
2004 года планируется за-
вершить работы по грузин-
скому участку ОЭТ.

Тамаз ЛОМСАДЗЕ

В ГУРИИ
ОТКРЫВАЕТСЯ МОЛОДЕЖНЫЙ

РЕСУРС-ЦЕНТР

Презентацию проекта “Участие и развитие моло-
дежи” организует международная организация
UNICEF совместно с неправительственной организа-
цией “Молодежный ресурс-центр Гурии” 30 января в
городе Озургети Гурийского района, сообщает  Прайм-
Ньюс.

Проект подразумевает создание в Озургети моло-
дежного центра, главной целью которого станет ак-
тивизация участия молодежи в процессах принятия
решений на местном уровне. В частности, на базе
будущего центра будут проводиться такие меропри-
ятия, как тренинги для молодежи по правам детей,
выявление интересов молодых граждан, мобилиза-
ция ресурсов и добровольцев в деле борьбы со
СПИДом и другими серьезными заболеваниями. В
центре также будут проходить периодические встре-
чи молодежи с интересными людьми, будет создан
книжный фонд, а в озургетских школах сформируют-
ся студенческие советы.



 

 

Д И Н АС Т И Я

Штрихи
биографии

Он пришел в науку не
проторенной дорогой при-
лежного столичного школь-
ника и преуспевающего сту-
дента, а запомнившим на
всю жизнь привкус окопной
земли, приперченной поро-
хом снарядов солдатом.
Случилось так, что где-то на
втором году своей военной
службы, в недоброй для
грузин Керчи, он попал в
ходе кровавого боя в плен.
А уже в конце 1944 года за
участие в заговоре воен-
нопленных оказывается в
застенках гестапо. Через
несколько месяцев по пути
к месту расстрела ему,  бла-
годаря отваге и удаче, уда-
лось бежать. И опять война.
Часть, в которую он попал,
стремительно продвига-
лась в направлении Майсе-
на…

Сложно и трудно после
войны определялся он в
мирной жизни. А недобрая
отметина военнопленного
скоро дала о себе знать и
обошлась ему весьма неде-
шево.  Безо всяких извине-
ний и объяснений Гиоргию
просто перекрыли дорогу в
аспирантуру. Дело было
так. Сдавая экзамены  в ас-
пирантуру Института эко-
номики, он одновременно
проходил в полном объеме
всю унизительную  процеду-
ру фильтрации в Министер-
стве внутренних дел респуб-
лики. Успешно выдержав
испытание, он  удачно про-
шел и через перекрестные
допросы. Но, увы, функцио-
неры от науки оказались
куда находчивее своих ми-
нистерских коллег. Чтобы не
связываться с  аспирантом,
у которога была  подмочена
репутация, они повернули
дело таким образом, якобы
место на выбранную им
специальность было объяв-
лено по ошибке.

Пришлось Гиоргию на
время позабыть о науке и
устраиваться на работу  по
специальности: сначала
старшим экономистом на
чайной фабрике в Чаква, а
затем в Лайтури. Это, с его
точки зрения, было то счас-
тливейшее восполнение те-
ории практикой, которое в
дальнейшем надежно защи-
щало его от ошибок и позво-
ляло прочно стоять на ногах,
благодаря гармоничному
синтезу академической те-
ории и не менее “ академич-
ной” советской производ-
ственной практики.

Зато через несколько лет
перед ним  были распахну-
ты двери большой науки.То
ли благодаря новому курсу
и установкам советской ди-
рективной политики, то ли
фактору индивидуального
везения. И он с поспешно-
стью стал наверстывать
упущенное, усиленно само-
выражаясь в науке таким
образом, как считал необ-
ходимым и как ему позво-
ляли талант исследовате-
ля, завидная трудоспособ-
ность и глубокая  интуиция.

В 1959 году Гиоргий Па-
пава становится кандида-
том наук, а в 1973 – докто-
ром. Но это - сами по себе
лишь вехи научного вос-
хождения,если не разоб-
раться в  том, что они при-
несли с собой в науку. Дело
в том, что Гиоргий Папава
создал основы нового раз-
дела  эконометрики ( харак-
теристики, опирающиеся
на основы экономической
логики, формирования си-
стем качества и основ из-
мерения ), которые напря-
мую связаны с технико-эко-
номическими характерис-
тиками системы маркетин-
гового управления.Это не
только  полет научного ума,
но и рычаги практического
использования, позволяю-
щие придать  практике то
ускорение, которого сегод-
ня так не достает нашему
практическому самовыра-
жению. И это лишь одна
сторона творческого потен-
циала грузинского ученого,
который совершенствовал-
ся и обрастал плотью на
стыке перехода двух эпох,
двух направлений. Их есте-
ственного антагонизма и
развития новых приорите-
тов. Он, судя по всему, удач-
но выдержал  это истори-
ческое испытание, найдя
устойчивые точки приложе-
ния своим силам в новых

Папава – известная фамилия династии грузинских
ученых – экономистов. Недавно представителю сред-
него ее поколения – Гиоргию Папава исполнилось 80 лет.
Сегодня в  НИИ экономики им. академика Пааты Гугуш-
вили Академии наук Грузии состоится юбилейное засе-
дание Ученого совета, посвященное  заведующему от-
делом макроэкономики и финансов института, про-
фессору кафедры менеджмента и экономики предпри-
нимательства ТГУ, академику Академии экономичес-
ких наук Грузии, доктору экономических наук Гиоргию
Владимировичу Папава.

условиях, гармонично пе-
ренеся  в  настоящее свой
обретший   новое видение
прежний потенциал учено-
го и исследователя.

Теперь о другой стороне
творчества. Удивительную
книгу выпустил  Гиоргий Па-
пава всего два года  тому на-
зад. И называется она как-
то не по-научному: “Эконо-
мика и зигзаги жизни”. В
ней автор, по нашему мне-
нию, отойдя от каноничес-
кой научной литературы,
задался целью философс-
ки осмыслить происходя-
щие в стране рыночные пе-
ремены и дать в афористи-

ческой форме несколько
ироничные мудрые советы
всем тем, кого жизнь стал-
кивает сегодня с рыночной
экономикой и всеми ее
проявлениями. Конечно
же, это не полная характе-
ристика работы. Читая ее,
раскрываются новые сто-
роны, новые грани авторс-
кого видения темы. Это
первый признак глубины и
того, что называется про-
никновением в суть вещей.
Приведем лишь один  книж-
ный  авторский афоризм:
«В демократической эконо-
мике  главным является не
то, согласно каким моти-
вам действуешь, а  то, ка-
ких результатов достига-
ешь».

Это или подобные изре-
чения сами по себе еще не
создают целостной карти-
ны, а вот по прочтении кни-
ги ощущение совершенно
другое. Это своеобразные
правила поведения пред-
принимателей, специалис-
тов,  всех тех, кто по слу-
жебному долгу связал судь-
бу с экономикой или же
приблизился к ней.

Демократии
необходима
диктатура

 -Батоно Гиорги, с вашей
точки зрения, что сегодня
следует  предпринять и
переделать в нашей дей-
ствительности, чтобы
экономике страны при-
дать необходимый уро-
вень ускорения?

-В первую очередь наш
капитализм следует охарак-

теризовать как  дикий, не-
причесанный, с такой же
рыночной экономикой, пол-
ный негативных явлений,
компрадоризма, корруп-
ции... С чего же следует  на-
чать? Может, следует обра-
титься к мировому опыту, и
шаг за шагом, десятки и
сотни лет шлифовать  эти
отношения, наполняя их со-
временным цивилизован-
ным содержанием? Все бы
хорошо, но ждать столько
времени никто не будет.
Стало быть, начинать следу-
ет с перекраивания основ
этих отношений и присту-
пать к этому следует сейчас
же. Однако прежде необхо-
димо иметь четкую про-
грамму и концепцию прове-
дения новой экономической
политики.Она должна ори-
ентироваться на коренное
изменение системы управ-
ления. Логика в этом случае
проста: если современная
действующая система отно-
шений представляет собой
теплицу  с благодатной поч-
вой для  становления, раз-
вития и укрепления корруп-
ции, то, естественно, необ-
ходимо создать такой меха-
низм, который будет ориен-
тирован на ее угнетение и
окончательное искорене-
ние. С моей точки зрения,
лучший выход в этой связи
- переход на систему долж-
ностных спецконтрактов,
Что это означает? Говоря
иначе, заключение служеб-
ного контракта между пре-
доставляющим должность и
ее соискателем. В этом слу-
чае определяющим и рабо-
тающим является принцип:
ответственность стоит де-
нег. Далее предоставляю-

щий должность определяет
права и обязанности долж-
ностного лица. Эти отноше-
ния строятся следующим
образом: чем выше оплата
труда, тем больше ответ-
ственности. Признаться, я
не разделяю ту точку зре-
ния, что рост оплаты труда
может остановить нашу
коррупцию. Дело в том, что
кто привык воровать, будет
воровать и присваивать чу-
жое, даже получая высокую
заработную плату.И таких
примеров сколько угодно,
даже в развитых странах. А
вот система индивидуаль-
ных  должностных контрак-
тов - это и стимул повыше-
ния ответственности, и
вместе с тем роста оплаты
труда. Это гарантия гармо-
нии, а не противоречия
между трудом и зарплатой.
Остановлю внимание и на
другом немаловажном об-
стоятельстве.
Демократичес-
кие принципы
развития на
волнах неоправ-
данного либера-
лизма не в со-
стоянии не то
чтобы уничто-
жить корруп-
цию, но даже
обуздать ее в
определенной
степени. В этом
случае, как мне
представляет-
ся, необходима
самая настоя-
щая диктатура.
Ее бескомпро-
миссные прояв-
ления  по отно-
шению к негативным явле-
ниям являются средством
утверждения принципов де-
мократии, мнения боль-
шинства. В ином случае
ничего не получится. Так что
я за диктатуру демократии.
Выражающей насущные
требования народа, боль-
шинства членов общества.
Сегодня все мы  являемся
свидетелями того, к чему
может привести  слабое
администрирование, конт-

роль без контроля, либера-
лизм на таможне и в нало-
говой сфере. Нельзя гово-
рить о том, что у нас мало
денег и нет ресурсов, про-
сто недостаточно сил и ад-
министративной воли для
того, чтобы налоги эти соби-
рать.

Еще один определяю-
щий момент. Концепция

выхода страны из кризиса
и последующего радикаль-
ного реформирования дол-
жна разрабатываться не за
рубежом и не иностранны-
ми специалистами. Как го-
ворится, спасение  утопаю-
щих – дело рук  самих уто-
пающих. В этом случае
больше шансов на то, что
именно наша отечествен-
ная система, грузинские
ученые, видящие гораздо
лучше  собственные ошиб-
ки и упущения, сумеют за-
пустить в работу такую про-
грамму, которая обернется
очевидным успехом. Я глу-
боко верю в это, а зарубеж-
ные  ученые-специалисты,
конечно же, также необходи-
мы нам, но уже в качестве
оппонентов и нейтральной
третьей стороны.

-Ваше отношение к ре-
формированию отличает-
ся  бескомпромиссностью
и однозначностью. Радика-
лизм - родовая черта  харак-
тера фамилии Папава или
исключительно личная?

-Я затрудняюсь ответить
на этот вопрос. Мой отец
был человеком  основатель-
ным, надежным. Он рос в
большой многодетной и за-
житочной семье, был по
возрасту старшим сыном.
Владимир - старший полу-
чил образование в Одессе.
Затем находился  в Женеве
в эмиграции за свои мень-
шевистские социал – демок-
ратические убеждения. В
дальнейшем он стал высо-
коквалифицированным
специалистом в области
статистики, пионером про-
мышленной статистики Гру-
зии. Не одно мероприятие
не обходилось без него в
Аджарии, Абхазии или в
столице. Он  работал в Со-
вете народного хозяйства.
Затем его пригласили  в
университет читать лекции.
Он всю жизнь много и пло-
дотворно трудился. Причем

одновременно в различных
местах, чтобы содержать
семью.

Когда я после заверше-
ния войны стал студентом
университета, то отец читал
мне лекции. Он поначалу не
одобрял мой выбор, так как
к экономике и экономистам
отношение еще не выкрис-
таллизировалось. В почете
больше были практики,
строители гигантов про-
шлых пятилеток, передови-

ки производства.
Он всегда с гордостью

вспоминал о том, что дефи-
цитную в то время бумагу
для  печатания его диссер-
тации я привез  ему из Че-
хословакии, возвращаясь с
войны. Это незначительная
деталь, но она характерна
для тех отношений, которые
царили в нашей семье.

Отец часто шутил: «Ког-
да ты уходил  на войну, то
был чересчур способным,
но ленивым молодым чело-
веком. А вот  вернулся с
фронта предельно храб-
рым, но  лишенным таланта
и малоспособным». Понача-
лу это действительно было
так. Отец во многом помо-
гал мне и мягко, однако на-
стойчиво  направлял в необ-
ходимое русло. Постепенно
мне удалось сконцентриро-
ваться, избавиться от выз-
ванного войной оцепенения
души и настроиться на уче-
бу. А еще через некоторое
время я уже не мыслил
свою жизнь без будущей
специальности и  непре-
менной работы в науке. Ви-
димо, заработало какое-то
внутреннее чувство, пред-
расположенность к исследо-
вательской работе. Про-
клюнулся, надо полагать, от-
цовский ген. Его активная
трудовая жизнь пришлась
именно на тот период, ког-
да формировалось индуст-

риальное лицо нашей стра-
ны. Не случайно предметом
его научного интереса ста-
новились вопросы электри-
фикации, планирования
производства перспектив-
ных программ развития,
себестоимости продукции
и т. д. Из его работ помню
«Вопросы производитель-
ности труда  в промышлен-
ности Грузии», «О вопросах
производительности труда
в промышленном шелко-
водстве» и другие. Понятно,
что темой для его исследо-
ваний в определенной сте-
пени становились те конк-
ретные факты и направле-
ния  которые подсказывала
ему жизнь, а также планы
развития отраслей советс-
кой экономики. Работы
Владимира Папава пользо-
вались в то время заслу-
женным признанием в эко-
номических кругах. Особен-

но хвалили его
за тот вклад,
который он
внес в разви-
тие  индексной
теории. Считаю
необходимым
выделить его
труд «Произво-
дительность
труда и статис-
тические мето-
ды ее исследо-
вания»,  кото-
рый стал осно-
вой его канди-
датской дис-
сертации, ус-
пешно защи-
щенной в 1947
году.

Что же каса-
ется педагогической дея-
тельности, то он первым в
Грузии, в Тбилисском госу-
дарственном университете,
успешно вел  курс лекций по
предмету «Организация со-
циалистического промыш-
ленного производства и
планирования».

В числе его учеников  на-
зову видных ученых - эконо-
мистов:  Н. Ткешелашвили,
Ш. Беридзе, Т. Деметрашви-
ли и других. Своим беско-

рыстным трудом  и исклю-
чительной преданностью
делу он заслужил большой
авторитет и признание.

- Вам в жизни, как утвер-
ждают, не раз приходи-
лось принимать неорди-
нарные и строптивые, с
точки зрения окружаю-
щих,  решения. Правда ли
это?

- Отвечу так: слухи о
моем трудном характере
несколько преувеличены.
Дело в том, что моя любовь
к перемене мест диктова-
лась в подавляющем боль-
шинстве чисто практичес-
кими научными соображе-
ниями. Таким образом, ис-
черпав научные возможно-
сти в связи с той или иной
темой, я, естественным об-
разом, обращался к новой.
Однако внешние условия не
всегда позволяли сделать
это в виду  профильных ог-
раничений. Вот и приходи-
лось мне, как говорится,
искать новую подходящую
службу, то есть реальную
возможность для своего
очередного научного само-
выражения. Помню, рабо-
тал я тогда в НИИ пищевой
промышленности. Директо-
ром этого института была
личность известная и ува-
жаемая – Андро Нижарадзе.
Я сказал ему как-то по слу-
чаю, что в пищевой про-
мышленности уже исчер-

пал свои научные ресурсы
и собираюсь уходить, так
как институт уже не соот-
ветствует моему профилю.
Он в течение нескольких ме-
сяцев уламывал меня, обе-
щал улучшить условия ра-

боты. Но я проявил настой-
чивость и ушел  в институт
к  Валериану Мелкадзе.
Здесь для разработки воп-
роса механизма управле-
ния хозяйством он создал
для меня специальный од-
ноименный отдел. Но и пос-
ле этого я оставался верен
себе. Через определенное
время подошел к решению
новой темы для своей рабо-
ты – методологии экономи-
ческого анализа, формиро-
ванию показателей и т. д.
Однако прежде мне при-
шлось столкнуться с прояв-
лением откровенного про-
тивостояния. Мои научные
противники полагали, что я
собираюсь изменить на-
правленность  института и
объявили мне самый насто-
ящий бой. Но, будучи чело-
веком военной закалки, я
выиграл его  буквально че-
рез пять месяцев, но  тем
не менее расстался и с
этим  институтом, соглас-
но своим научным принци-
пам.

В связи с этим
один мой коллега, че-
ловек невоздержан-
ный на язык, сказал
мне:

-Гиоргий, ты стал
самым настоящим
летуном…

Естественно, я не
мог промолчать:

-Знаешь, какая
разница между мной
и тобой?- ответил я
ему.

Какая же? – пере-
спросил он заносчи-
во.

-Ты меняешь идеи
ради кресла,а я, на-
против, меняю  крес-
ло ради  торжества
идей…

Сын
Как – то незаметно

наша беседа с масти-
тым ученым переме-
стилась на Владими-

ра Папава-младшего. Нам
показалось, без излишне-
го проявления эмоцио-
нальных всплесков души,
отец по – деловому и лако-
нично представлял  соб-
ственного  сына, хотя и без
излишней скромности  ху-
дожника, создавшего яр-
кий и запоминающийся
образ. Написанный, веро-

ятнее всего, с самого себя.
Получилось однако так,

что Владимир Папава не
только продолжил общее
семейное дело, но и достиг
в нем таких высот, на кото-
рые другим представите-
лям династии взобраться
не удалось.

Коснувшись этой темы,
Гиоргий  Папава опять - таки
вспомнил  показательный
случай из жизни.

- Встречаю года два  тому
назад, - рассказывает он, -
давнишнего знакомого, а он
мне с  ходу, не приветствуя
и не интересуясь моим здо-
ровьем, говорит следую-
щее: «Да, перепрыгнул тебя
твой сын, Гиоргий, министр
экономики. Государствен-
ный человек. Явно поднял-
ся выше тебя!» На это я ему
в ответ: «Он тогда будет луч-
ше, когда вырастит соб-
ственного сына лучше, чем
он сам». Это, как мне пред-
ставляется, определяющая
логика жизни. Дети всегда
должны быть лучше,  умнее,
красивее своих родителей,
видеть гораздо дальше и
понимать больше. Разве
это может рассердить или
вызвать негодование у нор-
мального человека? Исклю-
чено. Еще в детстве я заме-
тил у него особый интерес к
книгам. Тогда сказал ему,
что если будешь настойчи-
вым и старательным, то
непременно будешь лучше
других. Так что не ленись!
Как мне кажется, он пра-
вильно понял  мою установ-
ку. Засиживался ночами за
учебниками и книгами,о-
хотно изучал иностранные
языки. Тогда я ориентиро-
вал его на овладжение анг-

лийским языком
и, как видите, не
ошибся. Он ему
очень пригодил-
ся в последую-
щем.

Я никогда не
старался ограни-
чивать круг его
интересов, навя-
зывая собствен-
ные. Так было и
позже, когда он
вплотную занял-
ся наукой. Окон-
чив на золотую
медаль тбилис-
скую 15-ю сред-
нюю школу, он в
том же году по-
ступил в Тбилис-
ский государ-
ственный  уни-
верситет на инже-
нерно - экономи-

ческий факультет по специ-
альности экономическая ки-
бернетика. Легко учился  он
и в вузе, а с 1977 года, по-
мню, как сейчас, стал рабо-
тать в Институте экономики
и права Академии наук Гру-
зии младшим научным  со-
трудником. Почти через  год
он был отправлен на стажи-
ровку в Центральный  эконо-
мико – математический ин-
ститут  Академии наук СССР.
Здесь он был зачислен  в ас-
пирантуру и ему была назна-
чена именная стипендия.
Еще не закончив  учебу в ас-
пирантуре,  успешно защи-
тил кандидатскую диссерта-
цию на тему  « Региональный
строительный комплекс в
моделях  оптимального пер-
спективного планирования
народного хозяйства». Пос-
ле этого в течение несколь-
ких лет  ему удалось  разра-
ботать свою докторскую
диссертацию и защить ее в
Ленинградском универси-
тете в  1990 году. А уже че-
рез год, в 1991 году, его из-
бирают директором Инсти-
тута экономики Академии
наук Грузии. По инициативе
моего сына ему было при-
своено имя известного гру-
зинского экономиста Пааты
Гугушвили. Жизнь, как изве-
стно, не выбирает своих ге-
роев. Ему в течение не-
скольких лет пришлось
быть министром экономи-
ки Грузии. Это был трудней-
ший период в его жизни,
но,как считаю я, он его вы-
держал и как специалист, и
как человек, и  как ученый.

Моим профилем всегда
была микроэкономика, а
профилем  Ладо является
макроэкономика, так что
мы невольно  как бы допол-
нили друг друга. Мой сын
является академиком ше-
сти стран мира. Мне при-
дает силы и то, что на нем
не кончается экономичес-
кая династия Папава. Ее
должен продолжить мой
внук и сын Ладо - Ачико Па-
пава, который  учится на
экономиста.  Это большая
поддержка и радость для
меня, человека, сохранив-
шего трудоспособность в
свои  80 лет и не мысляще-
го жизни  вне  труда.

Марика КАЛАНДАДЗЕ
Юрий    ГВИНДАДЗЕ

Гиоргию ПАПАВА
Батоно Гиоргий!
Как мне стало известно, в Академии наук Гру-

зии отмечается 80-летие со дня Вашего рожде-
ния и 50-летие творческой деятельности.

Прошу и меня считать среди тех, кто воздает
Вам должное за Вашу научно-педагогическую
и общественную деятельность.

Хочу выразить свое восхищение в связи с тем,
что и в преклонном возрасте Вы продолжаете
активно трудиться, своими советами и предло-
жениями вносите вклад в дальнейшее развитие
экономики независимой Грузии.

Поздравляю с этим днем Вашу семью и Ваше-
го сына Ладо, с которым меня связывают годы
плодотворного сотрудничества.

С уважением,
Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ



 

 

Н о в о с т и
В ТБИЛИСИ ИЗБИТЫ

ЖУРНАЛИСТЫ

Сторонники экс-президента Гамсахурдиа, участву-
ющие в акции перед зданием парламента, избили кор-
респондента и оператора телекомпании “9 архи” Тею
Туашвили и Гогиту Маглакелидзе,

- Кому принадлежит
инициатива создания
вашей газеты и какова
ее общая направлен-
ность?

- Все происходило
достаточно прозаично.
В 1992 году мы с семь-
ей отправились на жи-
тельство на Кипр. Спус-
тя пару лет к моему суп-
ругу - Тариелу Шавер-
дашвили - одному из
основателей первой
компьютерной газеты
«Швиди дге», поступило
предложение от Темура
Метревели о создании
нового печатного орга-
на. Так родилась наша
газета, к которой в те
годы я не имела никако-
го отношения. Однако
случилось так, что че-
рез определенный пе-
риод времени, в силу
каких-то обстоятельств,
руководство редакцией
было возложено на
меня. Представьте ситу-
ацию, человек, прожив-
ший четыре года за гра-
ницей и имеющий отда-
ленное представление о
внутренних процессах,
происходящих в стране,
возглавляет ежеднев-
ную газету! Не надо об-
ладать богатым вообра-
жением для того, чтобы
представить, с какими
трудностями мне при-
шлось столкнуться вна-
чале деятельности на
редакторском попри-

«СТАРОМОДНЫЕ ПРИНЦИПЫ» СОВРЕМЕННОЙ ГАЗЕТЫ
Обладатель многочисленных наград и дипломов,

победитель в конкурсах рекламы и дизайна, член Меж-
дународной ассоциации газет - далеко не полный пе-
речень всех регалий «Дилис газети», завоевавшей за
последние годы признание широкой читательской
аудитории.

Коллектив редакции «Свободная Грузия» поздрав-
ляет своих коллег из «Дилис газети» с юбилеем и
желает им дальнейших творческих успехов.

На вопросы корреспондента «СГ» отвечает главный
редактор газеты «Дилис газети» Манана КАРТОЗИЯ.

  Сегодня «Дилис газети» справляет свой семилетний юбилей

ще. И только благодаря ог-
ромной поддержке моих
коллег и друзей я преодоле-
ла этот барьер и справи-
лась с возложенной на меня
задачей. Помог мне и опыт,
приобретенный за трид-
цать лет работы в журнали-
стике. В настоящее время
я как редактор принимаю
активное участие в работе
конгресса Международной
ассоциации газет, где мне
доводится общаться с руко-
водителями других изда-
ний. Все это, естественно,
оказывает плодотворное
влияние на нашу деятель-
ность.

Говоря о направленности

газеты, можно отметить,
что наши приоритеты опре-
делились как-то сами по
себе. Основным, как и преж-
де, остается стремление
избегать конфликтных си-
туаций, не выступать в роли
арбитра. Может, это выгля-
дит несколько старомодно,
но мы противники шумных
разбирательств, в которые
нередко оказываются втяну-

тыми журналис-
ты. Очевидно,
этот тон был задан
изначально, са-
мим Темуром
Метревели - лич-
ностью неконф-
ликтной...

Приятно осоз-
навать, что сегод-
ня многие газеты
признали нашу
политику верной и
стараются вести
ту же линию. К их
числу относятся и
такие «монстры»
печатных средств
массовой инфор-
мации, как «24 са-
ати» и «Мтавари
газети».

Естественно
мы подвергаемся
определенной

трансформации, запросам
времени, без которых не-
мыслима современная
журналистика. И тем не
менее, мы стараемся не
изменять своим принци-
пам, которые, что для нас
наиболее важно, разделяют
и наши читатели. Газета
имеет свою аудиторию и
пользуется спросом на ин-
формационном рынке.

- Подытоживая семь лет
деятельности, с чем вы се-
годня подошли к  своему
юбилею?

- Сегодня, как мне кажет-
ся, газета имеет свое лицо,
свой стиль, имидж. Изна-
чально мы избрали одну

стратегическую линию, ко-
торой придерживаемся и
сегодня. Это, в первую оче-
редь, объективность, урав-
новешенность и, что не ме-
нее важно, академичность.
Начиная с верстки и закан-
чивая содержанием. Стара-
емся полностью избежать
агрессии, негативной сен-
сационности. Мы ориенти-
рованы на принципы про-
фессиональной журналис-
тики, придерживаемся не-
сколько «устаревших» цен-
ностей, а именно этики и
морали.За годы деятельно-

сти нашего органа были из-
даны не только газеты, но и
книги, календари. К приме-
ру, к пятидесятилетнему
юбилею Пааты Нацвлишви-
ли была выпущена книга о
его деятельности на журна-
листском поприще. Пять
лет существования нашей
газеты были ознаменованы
выходом в свет сборника
лучших публикаций всех ав-
торов, когда-либо сотрудни-
чающих в «Дилис газети».
В этом году на суд читатель-

ской аудитории был пред-
ставлен в переводе на гру-
зинский язык сборник ра-
бот известного экономис-
та, лауреата Нобелевской
премии Мильтона Фридма-
на. Тематический новогод-
ний календарь с выдержка-
ми из работ видного гру-
зинского ученого Эквтиме
Такаишвили. В ведении ре-
дакции имеется достаточно
мощная полиграфическая
база, благодаря которой
надеемся и в дальнейшем
продолжить издание новых
книг. Мы имеем собствен-

ные бюро в Имерети и Рус-
тави, благодаря которым к
нам «из первых рук» посту-
пает информация о жизни
в этих регионах. Через Ин-
тернет на нашу газету выш-
ли проживающие за рубе-
жом наши соотечественни-
ки, изъявившие желание
сотрудничать с нами. Гео-
графия их довольно об-
ширна - это и Москва, и Бо-
стон, и Нью-Йорк, Франция
и Англия.

- Каким вам видится

завтрашний день «Ди-
лис газети»?

- У нас работает про-
фессиональный, сла-
женный творческий кол-
лектив - союз едино-
мышленников. Нам не
раз приходилось объяс-
нять, что наша газета не
имеет определенной по-
литической направлен-
ности. Единственные
догмы и идеи, которые
мы представляем и лоб-
бируем в нашем изда-
нии, - это идеи справед-
ливости и добра. Соб-

ственно говоря,
этим и было
продиктовано
создание спе-
циального «Ко-
декса этики»,
выдержки из
которого мы пе-
чатаем в каж-
дом новом но-
мере газеты.
«Дилис газети»
была и остается
трибуной для
всех, кто умеет
грамотно изло-
жить свои пози-
ции. Мы пыта-
емся предоста-
вить слово пред-
ст авит ел ям
всех соци-
альных и поли-
тических групп,
и делать это

объективно и непредвзя-
то. Хочется надеяться,
что и в дальнейшем мы
будем независимы от
идеологического влия-
ния отдельных полити-
ческих лидеров. Мы уве-
рены, что и впредь бу-
дем выходить с новыми
интересными, злобод-
невными материалами,
которых ежедневно ждут
наши читатели.

Инга МУШЕГЯНЦ

ПОДАРОК

В 2003 году «Дилис газети»,
не изменяя своей традиции,
подготовила читателям пре-
красный подарок в виде на-
стенного календаря, который
каждый может приобрести в
магазине «Парнас» на проспек-
те Агмашенебели. Календарь
посвящён 140-летию со дня
рождения Эквтиме Такаишви-
ли - выдающегося обществен-
ного деятеля, патриота, при-
численного к лику Святых.

Не говоря о художествен-
ном оформлении и качестве
исполнения календаря, заме-
чательна сама по себе идея.
Как пишет в преамбуле глав-
ный редактор газеты Манана
Картозия, «мы хотим продол-
жить начатую на страницах на-
шей газеты тему «Кто есть де-
ятель», рассказом о необыкно-
венной личности.

Читателю, который будет
следить в течение года по это-
му календарю, предоставляет-
ся возможность ежедневно
воспринимать мысли и дела
хранителя грузинской сокро-
вищницы, знакомиться с био-
графическими подробностями

его жизни, расска-
занными как соста-
вителями календа-
ря, так и известны-
ми деятелями, Кон-
стантинэ Гамсахур-
диа, Иваном Джава-
хишвили, Шота
Месхиа, Акакием
Шанидзе, Иосифом
Мегрелидзе, Вах-
тангом Беридзе,
Шалвой Амиранаш-
вили и др. Согласи-
тесь, что каждое
слово этих людей
само по себе пред-
ставляет для грузин
огромную ценность,
какой бы темы они
ни касались.

В календаре по-
мещены две статьи
Юлона Гагошидзе «У
истоков грузинского
источниковедения»
и «Первый профес-

сиональный археолог», расска-
зывающие о менее известных
широкому кругу обществен-
ности сферах научной дея-
тельности Эквтиме Такаишви-
ли.

Ещё больше внимания уде-
лено воспоминаниям самого
Эквтиме Такаишвили, его
взглядам на личности и собы-
тия, исходя из которых мы зна-
комимся не только с патрио-
тически настроенным, само-
отверженным, скромным учё-
ным, но и с преисполненным
глубоких чувств и большим
чувством юмора человеком.

Представлены также при-
надлежащие перу Эквтиме
Такаишвили описания храмов
в Ишхани, Итрии, Мартвили и
Джвари.

По всему видно, что соста-
вители календаря проделали
огромную работу, с блеском
справившись с поставленной
задачей - посвящением. В то
же время на каждой странице
календаря отмечены  соответ-
ствующие юбилейные даты,
связанные с биографиями из-
вестных грузинских деятелей

и исторических личностей.
Следует отметить, что и

предыдущий календарь «Ди-
лис газети» на 2002 год - не
просто обычный настольный
календарь. В нём на каждой
странице, помимо юбилей-
ных дат, были представлены
подобранные с удивитель-
ным литературным вкусом
цитаты из произведений гру-
зинских писателей и поэти-

ческие шедевры Акакия Це-
ретели, Григола Робакидзе, Га-
лактиона Табидзе, Константи-
нэ Гамсахурдиа, Реваза Ина-
нишвили… Как сказала нам
Манана Картозия, их выбрал
Гоги Харабадзе, а тематика -
продолжение начатой в пре-
дыдущем году Изой Орджо-
никидзе борьбы в защиту
грузинского языка. «Если как
следует прислушаться к гру-
зинскому языку, вдуматься в
грузинскую словесную куль-
туру, можно, наверное, обна-
ружить бесценного, и, как го-
ворит поэт, «потрясающего»
больше, чем находят обычно
наши известные учёные при
раскопках древних захороне-
ний», - пишет Иза Орджони-
кидзе в предисловии. В ка-
лендаре на 2002 год мы поста-
рались склонить голову пе-
ред грузинским языком, гово-
рит Манана Картозия.

Смело можно поздравить
составителей календаря с
тем, что их колоссальный ин-
теллектуальный труд и та-
лант облачены в соответству-
ющую форму. Действитель-
но, художественное оформ-
ление календаря под стать
его идейному уровню и по-
знавательности содержания.

Первая же страница пред-

ставляет впечатляющий син-
тез цвета, фотографии и ри-
сунка и сразу же становится
ясно, что и календарь состав-
лен на основе слияния этих
трёх основных компонентов.

Полиграфический кален-
дарь выполнен на уровне
международных стандартов,
замечательные яркие цвета
не режут, а радуют глаз, при-
чём для каждого месяца выб-

ран свой цвет и со стены
смотрят на нас изумрудный
февраль, фиолетовый ап-
рель, бирюзовый октябрь...
На каждой странице поме-
щены выполненные в соот-
ветствующих тонах художе-
ственные работы Нино и Ма-

риам Санадирадзе. На январ-
ской странице – сам Святой
Эквтиме Такаишвили с неиз-
менной тростью в руке. Ра-
бота не чисто живописная.
Справа от прекрасно выпол-
ненной фигуры Эквтиме Та-
кайшвили – фото им же спа-

сённых крестов. На светло-зе-
леновато-золотистом фоне
вырисовываются и словно
опять отступают в тень лицо,
рука, одежда, удивительно
изящно исполненные. Как ска-
зала Нино Санадирадзе, она и
Мариам знакомились с мате-
риалами каждого месяца и за-
тем, в соответствии с меся-
цем и его тематикой, созда-
вали рисунки в сочетании с об-

щим цветом.
Обратная сторона каждой

страницы уделена вышеупо-
мянутым воспоминаниям –
материалам, спасённым и
возвращённым в Грузию Экв-
тиме Такаишвили. В левом
верхнем углу - иллюстрации,

выполненные с профессио-
нальным мастерством фото-
графом Гоги Чанадири. Мож-
но сказать, что календарь на
2003 год – своего рода логи-
ческое продолжение и худо-
жественное развитие тради-
ционно выпускаемых «Дилис

газети» ежегодных календа-
рей. Их издание началось в 2001
году, когда Манана Картозия
привезла из Германии малень-
кий настольный календарь.
Тогда и родилась идея. Только,
в отличие от немецкого, на
первом календаре «Дилис га-
зети» сразу же отразился по-
черк публицистов - он был
оформлен не только иллюст-
рациями и фото, но и ассоции-

рующимися с тем или иным
месяцем публицистически-
ми зарисовками. Фактичес-
ки и календарь 2001 года не
был первым. «Дилис газети»
со дня своего основания вы-
пускала маленькие карман-
ные календарики, позднее
же - календари плакатного
типа, так что настенный ка-

лендарь нынешнего года со-
здан на основе определённо-
го опыта.

Увеличение формата, как
сообщила нам Манана Карто-
зия, вызвано обилием мате-
риала. Идея посвятить кален-
дарь Эквтиме Такаишвили
обусловлена не только круг-
лой датой, но и тем, что же-
лание Константинэ Гамсахур-
диа причислить к лику Свя-
тых Илью Чавчавадзе, Эквти-
ме Такаишвили и Иванэ Джа-
вахишвили недавно частично
выполнено, и к лику Святых
вслед за Ильей Чавчавадзе
причислен и хранитель гру-
зинской сокровищницы, так
что «Дилис газети» действи-
тельно достойно отметила
это поистине знаменатель-
ное событие.

Мы пользуемся случаем и
поздравляем «Дилис газети»
с днём рождения. Желаем
творческих успехов и краси-
вого будущего. Надеемся, что
она всегда будет проявлять
заботу о своих читателях и
ежегодно предлагать им та-
кие красивые работы, как ны-
нешний настенный кален-
дарь.

Натия ХУЛУЗАУРИ
Искусствовед

МЫ УЧИМ ГРУЗИНСКИЙ ЯЗЫК
По инициативе Союза

граждан Грузии, непосред-
ственно профессора ТГУ
Софико Шаманиди, во всех
районах Тбилиси организо-
ваны и функционируют бес-
платные курсы ускоренного
четырехмесячного обуче-
ния грузинскому языку. Кур-
сами руководит зав.кафед-
рой Тбилисского государ-
ственного университета
имени Иванэ Джавахишви-
ли профессор Е.Бабунашви-
ли.

Четырехмесячный курс
охватывает все темы, необ-
ходимые для повседневно-

го общения, и дает представ-
ление об основных граммати-
ческих особенностях грузинс-
кого языка. Собственно гово-
ря, в основе курса - уникаль-
ная книга доцента ТГУ Мери
Николаишвили. В свое время
она была создана для обуче-
ния грузинскому языку иност-
ранцев. Ныне книга стала учеб-
ником русскоязычного насе-
ления страны.

В Дидубийско-Чугуретском
районе в помещении средней
школы, расположенной по
проспекту Давида Агмашене-
бели, курсовые занятия ведет
Виолетта Толорая, выпускни-

ца ТГУ. И, по общему мнению
изучающих язык, все свои зна-
ния и душу она вкладывает в
свою работу. Авторитет педа-
гога очень высок.

А среди слушателей курсов
- люди разных возрастов и
профессий. Все они полны ре-
шимости освоить грузинский
язык. Константин Хорасанов, к
примеру, коренной тбилисец,
имеет два высших образова-
ния, но вот грузинским языком
до последнего времени вла-
дел слабо.

- В школе, в которой я учил-
ся, грузинский язык препода-
вали кое-как, в институте

даже факультатива не было,
вот и получилось, что лишь в
пенсионном возрасте мне
пришлось всерьез заняться
этой проблемой, - говорит
Константин Хорасанов. - И я
очень благодарен Виолетте
Толорая, которая помогает
мне и другим слушателям
курсов освоить грузинский
язык.

- Хочу прежде всего отме-
тить чуткость и внимание наше-
го педагога, ее высокий про-
фессионализм, - заявила ка-
зашка Гульджан Майкибаева,
кандидат медицинских наук. -
Виолетта Толорая так доходчи-

во преподносит нам учебный
материал, что самое сложное
вдруг сразу становится про-
стым и понятным. Она никогда
не отказывает нам в консульта-
циях. Просит, если возникнет
какой-либо вопрос, не стеснять-
ся, звонить ей по телефону до-
мой. В этом смысле мы, слуша-
тели, – все ее дети, и каждому
из нас она отдает часть своей
прекрасной души и благород-
ство материнского сердца.

Анне Шнайдер – 80 лет, и тем
не менее она нашла в себе
силы сесть за парту.

- Виолетта Толорая отлич-
ный педагог, - говорит она. – И
я стараюсь, учусь. А рядом со
мной мальчик. Ему – 17 лет, счи-
тай, по возрасту – мой правнук,
и он тоже, как и все мы, горит

желанием выучить грузинс-
кий язык. В целом – мы все
сегодня питомцы уважаемой
и обожаемой нами Виолет-
ты Толорая.

Занятия на курсах прово-
дятся два раза в неделю,
протяженность в три часа, не
считая дополнительных кон-
сультаций. Все слушатели по-
лучили бесплатно учебники
и кассеты, рыночная сто-
имость которых достигает 25
лари.

Нельзя не отметить, что
число желающих пройти кур-
сы ускоренного обучения гру-
зинского языка растет со дня
на день.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

которые намеревались взять интервью у вдовы экс-
президента Мананы Арчвадзе-Гамсахурдиа. Как ска-
зала Прайм-Ньюс редактор информационной служ-
бы “9 архи” Хатуна Иосава, разбиты также видеока-
мера и кассеты.

ПЕРЕГОВОРЫ ПЕРЕНЕСЕНЫ
НА ФЕВРАЛЬ

Заседание сопредседателей Смешанной конт-
рольной комиссии по грузино-осетинскому урегули-
рованию, планировавшееся на 30-31 января в Цхин-
вали, перенесено на девятое-десятое февраля по тех-
ническим причинам.

Как сообщил
Прайм-Ньюс сопредсе-
датель СКК, личный
уполномоченный Пре-
зидента Грузии по воп-
росу урегулирования
конфликтов Ираклий
Мачавариани, глав-
ным вопросом перего-
воров будет эффекти-
визация деятельности
созданного в прошлом
Координационного
центра правоохрани-
тельных органов сторон. “Криминогенная ситуация
в зоне конфликта не катастрофичная, но очень слож-
ная, и необходимо сопоставить позиции, чтобы с
помощью Смешанных сил по поддержанию мира не
допустить возобновления вооруженного конфлик-
та”, - сказал он. Мачавариани возлагает в этой свя-
зи на работу центра “серьезные надежды”.

ОТКРЫТИЕ НОВЫХ ПОСТОВ
ПОКА НЕ ПЛАНИРУЕТСЯ

По возвращении из Панкисского ущелья министр
внутренних дел Грузии Коба Нарчемашвили сообщил
журналистам,

что обстановка в регионе на-
ходится под контролем и в
дальнейшем стабильность
во многом будет зависеть от
событий в Чечне.

По словам министра, сей-
час в Панкиси остается не-
сколько подразделений, от-
крытие дополнительных по-
стов пока не планируется, пе-
редает Сакинформи.

ОБСЕ ОТКРЫВАЕТ ЕЩЕ ЧЕТЫРЕ
ПУНКТА МОНИТОРИНГА

Четыре пункта мониторинга откроет в феврале
ОБСЕ на дагестанском участке грузино-российской
границы, сообщил  Прайм-Ньюс начальник штаба Го-
сударственного департамента по охране Государ-
ственной границы Грузии полковник Корнелий Са-
лия.

Тбилиси придает большое значение мониторин-
гу наблюдателями ОБСЕ проблемных участков гра-
ницы во избежание обвинений со стороны России в
транзите боевиков. Безоружных наблюдателей
ОБСЕ во время круглосуточного патрулирования
будут сопровождать вооруженные грузинские погра-
ничники. Протяженность этого участка границы - 152
километра. Общая численность наблюдателей на
участках мониторинга теперь составит 144 в лет-
ний период и 111 - в зимний.

С ЗАБОТОЙ О БУДУЩЕМ

Вопрос нефтепровода “Баку-Тбилиси-Джейхан”
еще раз стал предметом рассмотрения грузинской
общественности. 29 января в Доме кино состоялся
научный семинар на тему “Анализ охраны среды и
социальной проблематики нефтепровода”, в кото-
ром приняли участие ведущие экологи, геологи,
химики, лесоводы страны, а также представители
Грузинской международной нефтяной корпорации,
общественных и неправительственных организа-
ций.

Семинар органи-
зован неправитель-
ственной организа-
цией “Зеленая аль-
тернатива”, движе-
ниями “За достой-
ное будущее” и
“Правовая Грузия”.
Цель семинара – конструктивная работа для того,
чтобы свести к минимуму риск, связанный с введе-
нием в действие нефтепровода, сообщает Сакин-
форми.

ВЫЯВЛЕН ФАКТ ЗАГРЯЗНЕНИЯ
ЧЕРНОГО МОРЯ

Министерство охраны окружающей среды и при-
родных ресурсов выявило факт загрязнения морской
акватории Аджарии. Представители конвенционной
инспекции Черного моря, Аджарского регионального
управления Государственного департамента охраны Го-
сударственной границы и Батумского порта устано-
вили,

что 26 января принадлежащий компании “Патрисия
Шиппинг ЛДС” танкер “Патрисия” загрязнил нефтью
Черное море в результате неисправности в машин-
ном отделении. Согласно Кодексу административ-
ных правонарушений Грузии, штраф за это состав-
ляет 65 тысяч лари. Материалы пересланы в Батум-
ский городской суд, передает Сакинформи.

«СТАРОМОДНЫЕ ПРИНЦИПЫ» СОВРЕМЕННОЙ ГАЗЕТЫ



 

 



 

 

Шахматы

За кубки мира

Олимпизм

Греция стремится
к безопасной Олимпиаде

Правительство Греции во-
зобновило переговоры с ком-
панией, готовой предоста-
вить для Олимпиады 2004
года совершенную систему
безопасности, сообщает АР.
Источники в руководстве
афинской полиции отказа-

лись называть компании, которые участвуют в обсужде-
нии вопросов безопасности. Добавим, что переговоры
уже велись три месяца назад, но закончились безре-
зультатно.

ОК России может оказаться
под следствием

Повестка дня на засе-
дании исполкома Олим-
пийского комитета Рос-
сии была изменена.
Вопреки ожидавшемуся
обсуждению выдвиже-
ния Москвы на проведе-
ние Олимпийских игр
2012 года, исполком ре-
шил уделить внимание
подготовке к Играм 2004
года в Афинах. Объяс-
няется это тем, что Ко-
митет пока еще не обла-
дает полной информа-

Заседание в Олимпий-
ском комитете России по
выдвижению кандидатуры
Москвы на проведение
Олимпиады-2012 может
сорваться по весьма нео-
жиданным причинам. Как
сообщил источник, близ-
кий к московскому прави-
тельству, в минувшие вы-
ходные было возбуждено
уголовное дело в связи с
тем, что ОКР не сумел от-
читаться за крупную сум-
му (около семи миллионов
долларов), выделенных
бюджетом на подготовку к
прошлогодним Зимним
играм в Солт-Лейк-Сити.

Официальные источни-
ки данную информацию
пока не подтверждают, но и
не опровергают. Отмена
мероприятия пока объясня-
ется последними провала-
ми России по выдвижению
своей кандидатуры на про-
ведение таких масштабных
форумов, как всемирная
выставка «Экспо-2010»,
чемпионат Европы-2008 по
футболу, а также первен-
ство по легкой атлетике. И
дабы не получить новый
удар, в российских верхах
якобы решили тщательнее
отнестись к процедуре выд-
вижения.

По силам выиграть
Олимпиаду 2004 года?

Российские сборные команды по всем видам спорта
за 2002 год положили в копилку страны 40 медалей. Как
сообщила представитель Госкомспорта Дарья Червонен-
ко, подобный результат позволяет выиграть Олимпийс-
кие игры 2004 года, поскольку, по оценке экспертов, дос-
таточно 36-39 золотых медалей.

Москва пока
не отправила заявку

цией о подробностях по-
дачи заявки. В середине
мая МОК разошлет по
национальным комите-
там предложения о выд-
вижении городов и толь-
ко в середине июля ОКР
сможет отправить заяв-
ку. Факт того, что повест-
ка дня была изменена,
никак не говорит о том,
что Москва утратила ам-
биции по поводу проведе-
ния Олимпиады 2012
года.

Теннис

Турниры в Токио...
ПЕРВЫЙ КРУГ

Ива Майоли (Хорв.) -
Александра Стивенсон (США) 6:3, 6:3
Лайза Реймонд (США) -
Паола Суарес (Арг.) 6:1, 4:6, 7:5
Анжелик Виджайя (Индон.) -
Ми Ра Хон (Юж.Кор.) 6:3, 6:3

...и в Милане
ПЕРВЫЙ КРУГ

Ксавье Малисс (Бельг. 4) -
Андре Са (Браз.)          6:4, 6:4
Евгений Кафельников (Рос. 5) –
Марсело Шарпентье (Арг.)          6:2, 7:5
Мартин Веркерк (Гол.) -
Адриан Войня (Рум.)           6:3, 6:7 (3:7), 6:4
Антони Дюпюи (Фран.) -
Владимир Волчков (Белор.)          4:6, 6:3, 6:4
Джулиен Варлет - Феличано Лопес (Исп.)  6:3, 6:4
Йонас Бьоркман (Швец.) - Томаш Зиб (Чех.) 7:5, 6:3
Иван Любичич (Хорв.) - Оливье Рошу (Бельг.) 7:5, 6

Новый рейтинг WTA
1  Серена Уильямс США 6989.
2 Винус Уильямс США 5370.
3 Ким Клейстерс Бельгия 3763.
4 Жюстин Энен-Арденн Бельгия 3407.
5 Даниэла Гантухова Словакия 2838.
6 Дженифер Каприати США 2790.
7 Амели Моресмо Франция 2729.
8 Елена Докич Югославия 2506.
9 Моника Селеш США 2492.
10 Линдсей Дэвенпорт США 2171.

С румынами
Франция будет

играть без Матье
Руководство

Французской фе-
дерации  тенни-
са  сделало одно
изменение в со-
ставе сборной
страны по срав-
нению с тем, ко-
торый был в фи-
нале соревнова-
ний на Кубок Дэ-
виса и который
уступил россия-
нам. Во встрече
первого раунда
Мировой группы
с румынами 7-9
февраля в Буха-

ресте Поля-Анри Матье заменит Мишель Ллодра.
Команда на матч со сборной Румынии выглядит так:
Николя Эскюде, Себастьян Гросжан, Ллодра и Фаб-
рис Санторо.

Разошлись миром
В Нью-Йорке прошла

вторая партия матча «Че-
ловек против машины», в
которой встречались рос-
сийский шахматист Гарри
Каспаров и компьютерная
программа Deep Junior. На
протяжении всего поедин-
ка шла равная борьба, ко-
торая и привела к логичес-
кой ничьей. Отметим, что
экс-чемпион мира играл
черными фигурами, а ничья была зафиксирована на 30-
м ходу.

Напомним, что первую партию сравнительно легко вы-
играл человек.

Лыжные гонки
В немецком Оберхофе лыжники соревновались в сприн-

терских эстафетах. Каждая из женских команд состояла
из двух спортсменок, которые, сменяя друг друга, пробе-
жали по 1600 метров. Вне конкуренции были норвежки,
следом за которыми расположились сразу три немецкие
пары.

Мужчины бежали по 1600 метров, сменяя друг друга
пять раз. На самом финише гонки итальянец Кристиан
Дзордзи вырвал победу у немца Тобиаса Ангерера. Только
фотофиниш определил победителя.

Технические результаты:
Женщины

1. Норвегия (Анита Моен, Хильде-Грег Педерсен) – 26 мин.
54,0 сек.
2. Германия-II - + 6,5 сек.
3. Германия-III - + 21,2 сек.
4. Германия-IV - + 44,5 сек.

Мужчины
1. Италия (Джорджо Ди Чента, Кристиан Дзордзи) – 39
мин. 35,0 сек.
2. Германия-I - + 0,0 сек.
3. Норвегия -+ 47,6 сек.

Прыжки с трамплина
Норвежец Сигурд Петтерсен продолжил победную се-

рию норвежских «летающих лыжников», выиграв сорев-
нования на 120-метровом трамплине в Саппоро. Его ре-
зультат - 271,4 очка. Второе место у австрийца Андреа Вид-
хольцля (265,6), третье - у его соотечественника Флориа-
на Лигля (262,7). Лидером мирового сезона является по-
прежнему Яне Ахонен, у него 869 очков, на 52 очка отстает
от него поляк Адам Малыш.

Финн Кари Паландер стал первым в истории предста-
вителем этой скандинавской страны, которому удалось
одержать победу на этапе Кубка мира. Случилось это в
австрийском Кицбюэле. Михаэль Вальхофер из Австрии
стал победителем в зачете комбинации.

Шведская горнолыжница Аня Персон одержала победу
в слаломе в словенском Мариборе. Занявшая второе ме-
сто Яница Костелич продолжает лидировать в этой дис-
циплине в зачете Кубка мира.

Технические результаты:
Женщины

Слалом (по сумме двух спусков).
1. Аня Персон (Швеция) – 1 мин. 38,98 сек.
2. Яница Костелич (Хорватия) – + 0,18 сек.
3. Николь Хосп (Австрия) - + 0,34 сек.

Положение в Кубке мира (слалом):
1. Костелич – 610 очков.
2. Персон – 378.
3. Кристель Паскаль (Франция) - 303.

Мужчины
Слалом (по сумме двух спусков):

1. Калле Паландер (Финляндия) – 1 мин. 41,75 сек.
2. Райнер Шонфельдер (Австрия) - + 0,31 сек.
3. Хайнц Шильчеггер (Австрия) - + 0,43 сек.

Положение в Кубке мира (слалом):
1. Ивица Костелич (Хорватия) – 428 очков.
2. Шонфельдер – 314.
3. Паландер - 278 .

Комбинация:
1. Михаэль Вальхофер (Австрия) – 2 мин. 57,74 сек.
2. Аксель Лунд Свиндаль (Норвегия) - + 0,47 сек.
3. Дидье Дефаго (Швейцария) - + 2,41 сек.

Положение в Кубке мира (общий зачет):
1. Боде Миллер (США) – 935 очков.
2. Штефан Эберхартер (Австрия) – 905.
3. Четиль-Андре Омодт (Норвегия) – 732.

Горные лыжи

Биатлон
Россиянка Альбина Ахатова выиграла гонку с массо-

вого старта на 12,5 км в программе Кубка мира, кото-
рая состоялась в итальянском Антхольце. Она оказа-
лась единственной спортсменкой, которая не допусти-
ла ни одного промаха на четырех огневых рубежах. У
мужчин на дистанции 15 км первенствовал украинец
Андрий Дериземля, который также ни разу не промах-
нулся.

Технические результаты:
Женщины

1. Альбина Ахатова (Россия) – 36 мин. 42,8 сек. (0 штраф-
ных кругов).
2. Сильвия Бекар (Франция) - + 15.2 сек (3).
3. Корин Ниогре (Франция) - + 28,6 сек (1).

Мужчины
1. Андрий Дериземля (Украина) – 37 мин. 00,2 сек. (0
штрафных кругов).
2. Павел Ростовцев (Россия) - + 0,7 сек. (0).
3. Рико Гросс (Германия) - + 1,2 сек. (0).

Немало международ-
ных турниров по горно-
лыжному спорту прово-
дится сейчас в различ-
ных горных курортах ев-
ропейских стран. Это по-
нятно. Ведь сильнейшие
спортсмены готовятся к
чемпионату мира, кото-
рый стартует десятого
февраля в швейцарском
городе Санкт-Мориц.

Среди участников это-
го ответственного сорев-
нования будут и три
представителя Грузии –
Софико Ахметели, Гигла

НА СНЕЖНЫХ СКЛОНАХ ВАРСА
Махарашвили и Тенгиз
Бакрадзе. Живут и тре-
нируются они недалеко
от Инсбрука в коттеджах,
арендованных Федера-
цие й  зимних  ви дов
спорта Грузии.

Недавно у грузинской
делегации был радост-
ный день. Софико Ахме-
тели, выступившая в от-
крытом первенстве Бель-
гии, состоявшемся во
французском зимнем
центре Варс, заняла вто-
рое место в специаль-
ном слаломе.

Новости футбола

Чемпионат Англии

Состоялись четыре матча очередного тура в англий-
ском футбольном первенстве. Очередные победы одер-
жали «Челси» и «Эвертон». Лондонцы по ходу матча дваж-
ды проигрывали «Лидсу», но в итоге победили со сче-
том 3:2. Ливерпульская команда в гостях нанесла пора-
жение «Болтону» – 2:1. Дубль в составе победителей
сделал Уотсон.

Челси – Лидс 3:2
Болтон – Эвертон 1:2
Миддлсбро – Астон Вилла 2:5
Сандерленд – Саутгемптон 0:1

Памяти ветерана
В спорткомплексе «Имеди» завершился турнир по

мини-футболу, посвященный памяти защитника тби-
лисского «Динамо» Вахтанга Челидзе. На старт вышли
20 сильнейших команд города. В финале встретились
«Эпицентр» и «Нахаловка». Со счетом 2:1 победу одер-
жал «Эпицентр».

Переходящий Кубок сильнейшим передал сын Вах-
танга Челидзе – председатель Службы спорта и туриз-
ма городской мэрии Давид Челидзе.

Китайский арбитр
отправлен за решетку

Китайский арбитр был отправлен в тюрьму на де-
сять лет. Причина – взятки, которые судья брал во вре-
мя матчей национального чемпионата. Выяснилось, что
за помощь разным командам недобросовестный работ-
ник Фемиды получил 45 тысяч долларов, сообщает АР.
Отметим, что это –первый случай, когда за решетку
попадает футбольный арбитр.

Общественное движе-
ние «Против нетерпимо-
сти» обратилось к гене-
ральному прокурору Ис-
пании с требованием
возбудить уголовное
дело в отношении фаши-
ствующих молодчиков из
группы «Ультра Сур»,
снискавшей себе мрач-
ную славу постоянными
агрессивными выходка-
ми и погромами, в ходе
которых проливалась
кровь и были жертвы.
Эту группу, использую-
щую нацистскую симво-
лику, запрещенную в Ис-
пании законом, создали

Английские диетологи
обвинили ряд известных
английских футболистов
в пропаганде нездоровой
пищи. Под огонь критики
попали такие знамени-
тые футболисты, как
звездный игрок «Манче-
стер Юнайтед» Дэвид
Бэкхем, экс-капитан на-
циональной сборной Ан-
глии Алан Ширер, скан-
дальный полузащитник
Пол Гаскойн и легенда
британского футбола
Гари Линекер.

Причиной для обвине-
ний в адрес футболистов
стало их чрезмерное ув-
лечение спонсорскими
контрактами с фирма-

Мексиканская фут-
больная федерация уг-
рожает закрыть стади-
оны, на трибунах кото-
рых регулярно проис-
ходят беспорядки сре-
ди болельщиков. Пре-
зидент федерации Аль-
берто де ла Торрэ пре-
дупредил руководите-
лей стадионов «Халис-
ко» в Гвадалахаре и
«Олимпико» в Мехико о
скорой дисквалифика-
ции этих арен.

«У болельщиков вош-
ло в привычку бросать с
трибун посторонние
предметы, кричать ос-

Состав
бразильцев

на матч
против

китайцев
Главный тренер Се-

лесао Карлос Альбер-
то Парейра сборной
Бразилии объявил
список игроков на то-
варищеский матч со
сборной Китая, кото-
рый состоится в Гван-
джу. Среди вызван-
ных футболистов
семь «итальянцев». К
этому списку доба-
вятся ещё несколько
игроков из клубов
чемпионата Брази-
лии. Их имена Парей-
ра объявит четверто-
го февраля.

Вратари: Дида
(Милан, Италия).

Защитники: Роке
Жуниор (Милан, Ита-
лия), Белетти (Вилья-

реал, Испания), Кафу
(Рома, Италия), Эд-
милсон (Лион, Фран-
ция), Жуан (Байер Ле-
веркузен, Германия),
Жуниор (Парма, Ита-
лия), Роберто Карлос
(Реал Мадрид, Испа-
ния).

Полузащитники:
Эмерсон (Рома, Ита-
лия), Флавио Консей-
сао (Реал Мадрид,
Испания), Жилберто
Силва (Арсенал, Анг-
лия), Жуниньо Пер-
намбукано (Лион,
Франция), Зе Робер-
то (Бавария, Герма-
ния).

Нападающие: Ри-
валдо (Милан, Ита-
лия), Адриано (Пар-
ма, Италия), Аморозо
(Боруссия Дортмунд,
Германия), Денилсон
(Бетис, Испания), Ро-
нальдиньо (ПСЖ,
Франция), Роналдо
(Реал Мадрид, Испа-
ния).

Умер Милош Милутинович
В Белграде скончался

Милош Милутинович,
брат известного сербско-
го тренера Боры Милути-
новича. Милош, которому
было 69 лет, в свое время
выступал в клубах Югосла-
вии и Германии. В 1958
году он был приглашен в

мюнхенскую «Баварию».
В 1970 годы Милутинович
- старший работал в ка-
честве главного тренера
белградского «Партиза-
на», с которым стал чем-
пионом СФРЮ. В сере-
дине 1980-х он работал со
сборной Югославии.

Следуя примеру Англии и Германии
радикально настроенные
молодые фанаты мадридс-
кого «Реала».

Свой запрос к генпроку-
рору представители движе-
ния подкрепили фактами
из только что опубликован-
ной журналистом Эстеба-
ном Ибарра книги «Дневник
одного скинхеда». Он напи-
сал эту книгу после того, как
тайно проник в «Ультра Сур»
и имел возможность в тече-
ние нескольких месяцев
«изнутри» исследовать
формы и методы ее дея-
тельности.

Представители движе-
ния «Против нетерпимос-

ти» требуют судебного
преследования хулиган-
ствующих фанатов на ос-
новании статей уголовного
кодекса, направленных
против образования неза-
конных групп и ассоциа-
ций, а также проявления
расовой ненависти и наси-
лия. В качестве аргумента-
ции они приводят изло-
женные в книге Эстебана
Ибарра многочисленные
факты противозаконной
деятельности испанских
«бритоголовых». В частно-
сти, называется немало
имен молодчиков, указы-
ваются места их сборищ,

а также доказательства
их контактов с междуна-
родной неонацистской
организацией «Хаммер-
скинс».

Сам Ибарра привет-
ствовал эту инициативу и
заявил, что Испании дав-
но пора последовать при-
меру Англии и Германии,
которые создали специ-
альные подразделения
полиции, занимающие-
ся исключительно «бри-
тоголовыми», так как
«они представляют боль-
шую опасность для де-
мократического обще-
ства».

Их обвиняют в нездоровой пропаганде
ми-производителя-
ми вредной, по мне-
нию диетологов, для
здоровья пищи. В
спорте не место про-
паганде еды и напит-
ков, предлагаемых
ресторанами быст-
рого питания, а так-
же других изделий,
которые могут нане-
сти вред организму
человека, считают
диетологи.

Специалисты,
входящие в со-
став комиссии
по вопросам пра-
вильного пита-
ния, заявляют,

что спортсмены должны
рекламировать только
здоровую пищу, а не
гнаться лишь за деньга-
ми. По их оценкам, в ан-
глийской премьер-лиге
лишь «Вест Хэм» заме-
чен в акциях, посвящен-
ных проблемам заси-
лья жирной, калорий-
ной пищи в рационе
подростков. Остальные
же клубы подают детям
плохой пример, счита-
ют специалисты.

«Что можно ожидать от
футболистов, если даже
Английская футбольная ас-
социация финансируется
крупнейшей кондитерской
компанией, - заявила пред-

ставитель комиссии Анни
Сили. - Дети равняются на
известных футболистов,
которые смотрят на них с
рекламных плакатов и пред-
лагают весь этот «пищевой
мусор». Отсюда рост таких
заболеваний, как ожирение
и диабет».

Представитель Английс-
кой ассоциации футбола
Адриан Бевиньтон, в свою
очередь, признал критику
не до конца справедливой.
Он заявил, что ассоциация

инвестирует значительные
суммы на пропаганду пра-
вильного питания и также
заинтересована в том, что-
бы подрастающее поколе-
ние было здоровым.

Бразилец
оштрафован
Бразильский игрок

клуба «Санто Андре» Ну-
ньес оштрафован на пять
тысяч долларов за ориги-
нальное празднование
гола. В финале кубка
«Сан Паулу Джуниор»
против «Палмейраса» иг-
рок забил решающий
гол в серии послематче-
вых пенальти. После это-
го он встал на четверень-
ки и с помощью мимики
и голоса изобразил сви-
нью.

Разъяренные фана-
ты «Палмейраса», про-
рвав полицейские кор-
доны, выбежали на поле
и устроили беспорядки.
Дело в том, что свинья
считается символом и
талисманом их клуба.
«Игрок оштрафован не
за празднование гола, а
за то, что он спровоци-
ровал своими действи-
ями беспорядки»,  -
сказал Карлос Лима -
представитель органи-
зации, которая прово-
дит ежегодные сорев-
нования между моло-
дежными командами
сильнейших клубов
Бразилии.

Стадионы под
угрозой закрытия

корбления в
адрес игроков
и болельщи-
ков других ко-
манд,устраи-
вать потасов-
ки. Чтобы в
корне пресечь
беспорядки,
решено было
установить ка-
меры наблю-
дения, ужесто-
чить контроль

над болельщиками на
трибунах, не допускать,
чтобы на территорию
стадиона проносили ды-
мовые шашки и ракетни-
цы», - заявил де ла Тор-
рэ. Руководство феде-
рации решило усилить
меры безопасности пос-
ле недавнего трагическо-
го случая, который про-
изошел во время матча
чемпионата Мексики. На
трибуне футбольной
арены в Гвадалахаре од-
ному из болельщиков в
голову попала ракетни-
ца. Потеряв глаз,  фанат
чудом остался жив.
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата - 3
Ашхабад + 6
Баку + 13
Бишке к - 1
Душанбе - 5
Ереван + 1
Киев 0
Кишин ев + 1
Москва + 3
Минск 0
Ташкент + 1

А ф и н ы + 16
Бер лин 0
Вена + 2
Вильнюс - 4
Женева - 6
Л он д о н 0
Мадрид + 4
Пар иж + 4
Рига - 5
Ри м + 5
Таллинн - 9

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 6
Батуми + 7
Поти + 6
Зугдиди + 5
Озургети + 5

Кутаиси + 4
Цхинвали + 2
Гори + 4
Ахалцихе + 2
Телави + 1

ТБИЛИСИ  - 1

Из-за конфликта или спора
вы можете чувствовать себя ус-
талым, вам будет неловко. Но
скоро вы получите доказатель-
ство того, что ваше мнение все
равно не приняли бы во внима-
ние. Нельзя недооценивать под-
держку верных друзей. А в сле-
дующие несколько месяцев ка-
кие-то отношения, которые со-
всем недавно значили для вас
меньше, чем сейчас, удовлетво-
рят вас в полной мере.

День спокойный и благополуч-
ный во всех отношениях. Будет
удачна научная деятельность,
сделки по недвижимости прой-
дут достаточно успешно.

Луна находится в огненном
знаке. Такое расположение этой
планеты заставит вас сосредо-
точиться на себе самом. Поста-
райтесь не вникать в глубину
происходящего, если вы загля-
нете слишком глубоко, то это по-
вергнет вас в смятение. Сегодня
ваша главная задача - безопас-
ность и покой. И эта цель может
оказаться гораздо ближе, чем вы
предполагаете.

Связи, приобретенные в этот
день, будут долгими и плодо-
творными как в области бизне-
са, так и в творческих делах. Во
второй половине дня не подда-
вайтесь неконструктивным фан-
тазиям и идеям. Вам захочется
забросить работу и не выпол-
нять свои повседневные обязан-
ности. Вы просто устали, отдох-
ните.

Если вы стоите во главе фир-
мы или предприятия, то можно
сказать, что этому предприятию
крупно повезло, так как Львы бук-
вально притягивают богатых кли-
ентов, покупателей, партнеров и
поставщиков. Сегодня благопри-
ятный период для заключения
выгодных сделок.

Хотя вы можете дать массу
советов вышестоящему лицу,
вам нужны неопровержимые
факты, если хотите эффектив-
ных перемен в вашем повсед-
невном окружении. Таким обра-
зом, пока не подготовите нечто
бесспорное, держите свои тео-
рии при себе. Вы не хотите отда-
вать их даром.

Вы сможете побаловать
себя и склонить других к тому
же. Вы не настроены в данный
момент к тому, чтобы зани-
маться скучной работой или
нудными обязанностями, а по-
тому вы можете позволить себе
вздохнуть с облегчением, ког-
да коллега по работе или, воз-
можно, сосед предложит вам
свою помощь.

Сегодня вы будете вполне здо-
ровы, если не брать во внима-
ние некоторую нервозность. Но
все равно подумайте об укреп-
лении своего здоровья, так как в
скором времени возможно обо-
стрение хронических заболева-
ний и возникновение новых.

В семье у вас царят мир и
спокойствие. Займитесь серь-
езными профессиональными
делами, будьте активнее на ра-
боте, и вы сможете упрочить
свое материальное положение.
День благоприятен для заключе-
ния сделок, подписания контрак-
тов, реализации задуманного.

Сегодняшний день как нельзя
лучше подходит для решения
застарелых проблем и дел, кото-
рые вы откладывали на «потом».
Только не нервничайте, все обя-
зательно получится. На работе.
не обижайте коллег. Противопо-
казаны настойчивость и физи-
ческие нагрузки - возможны рез-
кие и внезапные перепады в на-
строении, мучительные сны, го-
ловные боли или отравления.

Сегодняшний прогноз благо-
приятен для вашей репутации и
общественного статуса. Если вы
и не добьетесь полного согласия
в области личных отношений, то
непременно получите одобрение
со стороны влиятельных людей.

Кто-то из близких вам людей
в этот момент может показать-
ся вам чужим и равнодушным.
У вас даже возникнет желание
навсегда расстаться с ним. Не
рубите сгоряча, скоро вы може-
те пожалеть об этом. Для дости-
жения успеха и предотвращения
несчастных случаев рекоменду-
ется концентрация сил и внима-
ния. Этот день не самый подхо-
дящий для того, чтобы думать о
карьере.

Соотечественник

Олег Басилашвили: «Мой дед посадил в тюрьму Сталина»
Случилось так, что моск-

вич по рождению Олег Баси-
лашвили всю жизнь прожил

в Ленинграде. Но недавно актер купил себе комнату
в коммунальной квартире в Москве, на Покровке.

— Олег Валериано-
вич, почему именно
здесь?

— Мог, конечно, при-
обрести в другом месте,
даже однокомнатную
квартиру где-нибудь на
окраине. Но я родился
на Покровке, в этом
доме. Школа была ря-
дом, в Колпачном пере-
улке. Вот сижу я здесь
на кухне, и все как в дет-
стве. Пахнет аптекой.
Она у нас была в подва-
ле. Когда началась вой-
на, в нем оборудовали
бомбоубежище. Там пах-
ло лекарствами. Еще по-
мню запах пирогов с ка-
пустой, которые пекла
мне бабушка. Ими весь
мой класс питался.

— В войну вам, тогда
мальчишке, трудно при-
шлось?

— Никогда не забуду
41-й год, огромные оче-
реди. Мама вставала в
пять утра и стояла до
трех часов за маслом.
Бабушке каким-то обра-
зом удалось добыть кар-
тошку. Полезла она на ан-
тресоли в ванной и кри-
чит: «Боже мой!» Оказы-
вается, нашла там огром-
ную, литра на три, бутыль
с рыбьим жиром. До -
войны бабушка давала
мне рыбий жир с солью,
чтобы здоровее был.
И вот она стала жарить
на нем картошку. Вонь
в квартире стояла жут-
кая. Соседи приходили
и спрашивали: «Вы рыбу
достали?» Ничего вкус-
нее в жизни я не ел.

— Каким вы запомни-
ли День Победы?

— Мне было всего де-
сять лет, но я хорошо по-
мню, как искренне радо-
вались люди. И еще по-

мню — на Красной площа-
ди военные покупали тележ-
ки с мороженым и раздава-
ли нам, пацанам.

— Вы часто вспоминае-
те бабушку. Вы были у нее
любимым внуком?

— Я сам очень любил
бабушку. У нее умер 9-лет-
ний сын, брат моей мамы.
Совершенно неожиданно,
от сердечного приступа.
Когда родился я, все свое
внимание и любовь бабуш-
ка перенесла на внука.

— А кто был ваш дедуш-
ка?

— Дедушка был из цер-
ковной семьи, сам учился
в духовной семинарии. Его
отец, мой прадед, служил
в Клементовском храме на
Пятницкой улице. Я тут как-
то пошел навестить могилу
(священников хоронили на
территории церкви), а там
туалет общественный. Дед
после семинарии поступил
в Московское училище жи-
вописи, ваяния и зодче-
ства, стал московским ар-
хитектором. Строил церкви
в Москве и Московской гу-
бернии. При Советской
власти работал в архиве,
который потом перевели в
Чудов монастырь. Когда его
взрывали, дед сумел спас-
ти много ценных старинных
книг. Собираясь выходить
на пенсию, он написал заяв-
ление, но о церквях в нем
не упомянул, ведь за это
расстреливали тогда! Пи-
сал о том, как строил завод-
ские трубы, ограды…

— Откуда у вас грузин-
ская фамилия?

— Как откуда? Ведь мой
отец и все его предки были
грузинами. Дед Ношреван
был полковником царской
армии. Когда его полк сто-
ял в Польше, он влюбился
в полячку, мою будущую

бабушку. Но военным же-
ниться на иностранках было
запрещено. Деда разжало-
вали. Он вернулся в Грузию
и стал служить в полиции.
Однажды он поймал двух
бандитов и посадил в тюрь-
му. Фамилия одного из них
была Иосиф Джугашвили.

— Как известно, Сталин
никому и никогда не про-
щал обид…

— Так и случилось.
В 1939 году деда арестова-
ли. В НКВД его так сильно
били, что потом у него ста-
ло плохо с речью.

— Ваши родители не по-
страдали?

— Еще задолго до этих
событий мой отец, Валери-
ан Ношреванович, уехал
из маленького села Карби
(это неподалеку от Цхинва-
ли) в Москву, поступать в
университет. Вероятно,
благодаря этому ему уда-
лось ускользнуть от цепких
лап НКВД. В университете
он познакомился с моей бу-
дущей матерью, вскоре они
поженились. Когда нача-
лась война, отец ушел доб-
ровольцем на фронт. Мой
старший брат Жора, капи-

тан-артиллерист,
пропал без вести
на Курской дуге.
Отец вернулся
майором, стал
директором поли-
техникума связи.
Но из коммунал-
ки не уезжал, хотя
мог бы. Стыдно
было перед сосе-
дями, ведь вмес-
те жили с 1919
года! У нас в ком-
натах было мало
мебели, зато
много книг. Моя
матушка, Ирина
Сергеевна Иль-
инская, была
пушкинистом,
работала в Ин-
ституте русского
языка Академии
наук СССР. За мо-
нографию о Пуш-

кине стала доктором фило-
логических наук. Кстати,
мама была самым строгим
критиком моих работ в ки-
но и театре.

— А в Грузии вы жили
когда-нибудь?

— А как же. Целых два
года в эвакуации. В Тбили-
си учился в 58-й школе,
а мама преподавала в Тби-
лисском университете. В
те голодные годы мы, ребя-
та, спасались ягодами, ко-
торые собирали в окрест-
ных лесах. Еще ели салат
из свекольной ботвы, при-
правленный перцем и оре-
хами, ездили с мамой в
Цхинвали на базар, чтобы
менять вещи на продукты.

— Откуда же в вашей
жизни возникло актер-
ство?

— Все окружение, атмос-
фера дома готовили меня
к этому. Мой отец был стра-
стным поклонником театра.
Мама, высокоэрудирован-
ный человек, много расска-
зывала мне об искусстве.
Учебу я начинал в художе-
ственной школе возле пар-
ка культуры. Хорошо помню
спектакль «Синяя птица»

во МХАТе весной 1941
года…

— Чем запомнилась
студенческая жизнь?

— Я помню, мы тогда
всегда были голодными, но
тем не менее ощущали
себя счастливыми, посколь-
ку учились на актеров. Шко-
лу-студию при МХАТ я за-
кончил уже женатым. Моей
супругой стала однокурсни-
ца Таня Доронина. Она тог-
да уже активно снималась.
После выпуска ее звали к -
себе лучшие театры столи-
цы. Но со мною в качестве
«довеска» брать не хотели.
В результате мы с Таней по
распределению министер-
ства попали в Сталинград.
Молодежь там оказалась
не нужна. Мы отправились
на родину Тани в Питер, где
оба устроились в театр Ле-
нинского комсомола.

— А когда же произош-

ла встреча с Товстоного-
вым?

— В одном из спектак-
лей Ленкома Товстоногов
увидел Татьяну и пригласил
к себе в БДТ. Но Доронина
поставила условие, чтобы

в театр взяли и ее мужа.
На первых порах у нее все
складывалось отлично,
а я был так, на подхвате.
Даже собирался уходить
из театра, но Товстоногов
отговорил.

— Из-за чего вы расста-
лись с Дорониной?

— Почему люди расста-
ются? Не сошлись характе-
рами. Уж очень мы разные.
Татьяна Васильевна взрыв-
ная, импульсивная, а я спо-
койный, уравновешенный.
Таня любила веселье, шум-
ные компании, а я склонен
к уединению. А отношения
у нас с ней остались хоро-
шие. Уважительно относим-
ся друг к другу.

— Но вы недолго ходили
в холостяках…

— Второй брак оказался
удачнее. Мы вместе уже бо-
лее трех десятилетий. Моя
жена, Галина Евгеньевна

Мшанская, работает дикто-
ром музыкальных про-
грамм на питерском теле-
видении. Ее мама, Ольга
Мшанская, была известной
певицей Мариинского теат-
ра, пела вместе с Шаляпи-

ным и Собиновым. Дети
уже выросли. Ольга закон-
чила театральный вуз, ра-
ботает директором одной
из программ на телевиде-
нии. Младшая, Ксения, по-
лучила образование фило-
лога, сейчас работает на
радиостанции «Эхо Моск-
вы». Внуков, к сожалению,
пока нет.

— По Москве скучаете?
— Очень скучаю. Поэто-

му и купил комнату на Пок-
ровке в доме, который стро-
ил дед. Вот эта церковь на-
против, храм Троицы Живо-
начальной, была клубом
работников местной про-
мышленности. Колокольню
и купол храма большевики
взорвали. Когда мама рас-
сказывала, что в этой квар-
тире они просыпались под
звон колоколов, я не мог в
это поверить.

— Режим какой-нибудь
соблюдаете?

— Соблюдал. Одно вре-
мя была очень жесткая дие-
та. Я весил сто десять кило-
граммов, когда мне было
лет тридцать. А потом ре-
шил, что мне нужно изме-
нить фигуру. И стал худеть,
похудел до семидесяти
пяти, держусь примерно в -
этом весе.

— Как отдыхаете?
— Люблю полежать на

диване, люблю ничего не
делать. Покурить люблю…

— Курение, лежание на-
 диване… А как же физи-
ческая форма, ведь она
важна для актера.
Спортом занимаетесь?

— Вы знаете, я сейчас
скажу странную вещь: нико-
му не советую заниматься
спортом. Вот я когда-то иг-
рал в футбол. Так все мои
болячки оттуда: мелкие
разрывы связок, незале-
ченные травмы. Спорт не
дает человеку здоровья,
только отнимает. Физкуль-
тура — как раз наоборот.
Да и вообще всякая актив-
ная деятельность. Чтобы
сохранить форму и не

слишком быстро ста-
реть, нужно делать за-
рядку, плавать, бегать,
колоть дрова, копать ого-
род на даче. Но только
не переутомляться, что,
как правило, происходит
при занятиях спортом.
Я гантелями занимался,
почувствовал себя хуже,
чем раньше. Бросил.
Что мне, бицепсы нуж-
ны, как у Шварценегге-
ра? Пресс качал на тре-
нажере — грыжа вылеза-
ет. Зачем мне это? Так
что со спортом поосто-
рожнее.

— Вот вы говорили
о спортивных травмах.
А разве они не случают-
ся в быту, даже у вас на
сцене…

— Сколько угодно! Был
на гастролях в Индии,
подцепил там опасную ин-
фекционную болезнь, ко-
торая очень трудно лечит-
ся. Еле выкарабкался.
Однажды на спектакле
«Ревизор» (я Хлестакова
играл) так упал, что разор-
вал ахиллесово сухожи-
лие. Заковали в гипс. Дол-
го пришлось находиться
в творческом простое.

— А машину вы води-
те?

— Вожу. До недавних
пор у меня была «шес-
терка». «Новые рус-
ские», которые меня об-
гоняли на своих иномар-
ках, разочарованно кри-
чали: «Ну что же вы, Олег
Валерианович!» Нужно
сказать, что я не лихач,
водитель осторожный.
Но вот тут недавно в ава-
рию попал. На скользкой
дороге занесло, врезал-
ся в парапет ограждения
Фонтанки. С перелома-
ми попал в больницу.
Долго там пролежал.
Зато от безделья начал
кое-что из мемуаров на-
брасывать.

— Чего вы боитесь в
жизни?

- Смерти.

Вот уж век пересказывают обитатели в
Нижней Штирии близ Трифайля любопыт-
ную и трогательную историю о необычном
представителе пернатых. Сто лет назад
появился возле одиноко стоящего в лесу
крестьянского домика... глухарь и приле-
тал туда ежедневно – токовать. Глухарь,
по-видимому, не на шут-
ку влюбился в моло-
денькую крестьянку, хо-
зяйку лесной сторожки,
потому что прилетал к
ней и в комнату, и на
кухню, ни на кого не об-
ращая внимания. Жен-
щине этой он позволял
ласкать себя, кормить,
проделывать по ее при-
казанию забавные трю-
ки, мчался на ее зов из
леса. По несколько раз
на день делал крестьян-
ке визиты. Когда любо-
пытствующие хотели на
него взглянуть, она вы-
зывала влюбленную пти-
цу из лесных зарослей в
любое время дня: идет к
ближайшей группе со-
сен и зовет: «Цыган! Цыган!», и глухарь
летит, куда она хочет, ночует около доми-
ка до часа токования. Это не выдумка, от-
нюдь. Вот что сообщил об этой удивитель-
ной птице один из очевидцев – господин
Вахентинич в Тюффере:

«Глухарь держится уверенно, не боясь
ни людей, ни животных; страх внушают
ему только лошади. Когда мы пришли око-
ло полудня, хозяйка сторожки сказала, что

БЕЗ ТЕБЯ ПУСТЫ НЕБЕСНЫЕ ВЫСИ...
глухарь прилетел, но попросила нас не-
много подождать, потому что она теперь
занята приготовлением обеда. По ее сло-
вам, глухарь в это время является сам,
даже без зова. Действительно, ровно в
двенадцать часов мы его увидели на от-
крытой лужайке. Крестьянка пошла к нему

навстречу с суковатой
палкой в руке и направи-
ла его к нам. Без всякого
страха ходил он среди
нас, не покидая своей во-
инственной осанки, с
поднятой головой, от-
крытым клювом и взъе-
рошенными перьями.
Когда я подошел к нему
слишком близко, он на-
пал на меня, и я вынуж-
ден был отбиваться но-
гами, чтобы не получить
препорядочного удара
клювом. Глухарь начал
преспокойно разгули-
вать по лужайке, копать-
ся лапами в дерне, при-
нимался то и дело токо-
вать и, наконец, удалил-
ся в пустой сенной сарай

со стенками из тоненьких планок, позво-
лявших следить за тем, что он делал даль-
ше: он стал на колышек, распустил хвост и
крылья и, потоковав немного, пустился
разгуливать по сараю. Этот маневр он по-
вторял до бесконечности, очевидно,  ре-
шив, что в его укромном убежище никто
уже не помешает ему всецело предавать-
ся радости от встречи с возлюбленной».

Алла ПЕРИМ


